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  Entretanto, os investimentos totais são de 
aproximadamente R$ 5 bilhões, sendo R$ 2 
bilhões do aporte financeiro do Estado e o 
restante por meio do contrato de concessão. A 
sessão de licitação do projeto e assinatura de 
contrato estão previstos para 2025. 
   Cerca de R$ 2,5 bilhões serão direcionados 
para as obras estruturantes, que incluem a 
duplicação de 67 quilômetros da BR-356, 
implantação de 39 quilômetros de faixa 
adicional nas MG-262 e MG-329, a implantação 
e  readequação  de  64  qui lômetros  de 
acostamentos, além da construção de contornos 
viários, acessos, passarelas e correções de curvas 
críticas ao longo de todo o trecho, totalizando 
187,3 quilômetros de extensão das obras.
  Não resta dúvida que a obra vai representar um 
novo desenvolvimento econômico para toda 
essa região, trazendo maior conforto e maior 
qualidade de vida para quem mora em nossa 
região. Mas o preço vai ficar substancial para a 

população. 
   Portanto, a repactuação, que veio após a 
realização de centenas de reuniões entre os 
Estados de Minas Gerais e Espírito Santo, União 
e demais envolvidos, sem a participação ativa 
dos atingidos e municípios, era uma prioridade 
para o Governo de Minas, que articulou muito 
em defesa de um termo que garantisse, 
efetivamente, justiça e celeridade nas medidas 
de reparação, apenas no ponto de vista do 
governo mineiro. Com o novo acordo, que 
coloca fim a uma espera de quase uma década, 
diversas ações serão realizadas em Minas 
Gerais, com prioridade para a Bacia do Rio 
Doce, além da obra na BR-356, que foi 
priorizada pelo Governo de Minas por atender o 
município de Mariana e a região, mas essa não é 
a compensação que a população esperava. Que o 
nosso prefeito eleito, Juliano Duarte, possa atuar 
firmemente na cobrança dos interesses de nossa 
gente. 

legislação vigente. Já a Vale, enfatiza que atuou 
dentro da legalidade e com respeito as normas 
ambientais. Ademais, a BHP realçou seu 
compromisso com a reparação dos danos 
causados. Isso realmente é um golpe. O 
interessante é que o Ministério Público Federal 
(MPF) disse que recorrerá da decisão da Justiça, 
mas a esperança é a última que morre e os 
abonados não devem vencer, até porque as 
evidências são claras e nitidamente visíveis. 
  Contudo, recebemos nesta semana, com todas 
as pompas, o governador de Minas, Romeu 
Zema que apresentou em praça pública uma 
explicação de como será destinado os recursos 
do “acordo Mariana” mais precisamente em 
relação a duplicação da BR-356 que certamente 
trará aos 11 municípios mais estímulo, geração 
de emprego e renda, mas as praças de pedágios 
assombram os municípios. Deputados estaduais 
e federais estão articulando cobranças para que 
essas praças não existam.  

 
  Foram absolvidas as mineradoras Samarco, 
Vale e BHP; diretores e gestores da Samarco à 
época, a empresa Vogbr e um engenheiro, 
responsáveis por atestar a segurança da 
barragem, que se rompeu em novembro de 2015.
A sentença foi publicada de madrugada pelo 
Tribunal Regional Federal da 6ª Região em 
Ponte  Nova  absolvendo  as  empresas 
mineradoras Samarco, Vale e BHP; diretores e 
gestores da Samarco à época, a empresa Vogbr e 
um engenheiro, responsáveis por atestar a 
segurança da Barragem de Fundão próximo ao 
Bento, que se rompeu causando 19 mortes.
  E pasmem os documentos, laudos e 
testemunhas não responderam quais as condutas 
individuais contribuíram de forma direta e 
determinante para o rompimento da barragem. 
  Para tanto, as defesas dos sete indiciados 
disseram que não houve condutas omissivas. A 
Samarco por sua vez, reitera que a decisão 
confirma que sempre agiu de acordo com a 

  Em muitos casos, isso leva a uma sobrecarga 
cognitiva, pois os usuários tornam-se obcecados 
com a quantidade de interações que suas 
publicações geram. Essa obsessão pela 
popularidade digital não se restringe apenas aos 
jovens: adultos também estão sendo impactados 
por essa busca por reconhecimento social, o que 
está transformando a maneira como as pessoas se 
relacionam e se percebem.
  Outro ponto crucial que merece atenção é a 
alteração das relações sociais. O uso excessivo do 
TikTok e de outras plataformas semelhantes tende 
a promover interações cada vez mais superficiais. 
Em vez de se envolver em conversas profundas ou 
construir laços significativos, muitos usuários se 
concentram em coletar o maior número possível 
de interações digitais, muitas vezes com pessoas 
que mal conhecem. A consequência disso é um 
distanciamento das interações face a face e um 
empobrecimento das relações sociais reais.
  Em países como os Estados Unidos, onde o 
fenômeno foi mais rapidamente identificado, há 

um movimento crescente para buscar soluções 
que envolvem regulamentação, educação digital 
e maior transparência nas plataformas. No 
entanto, no Brasil, o impacto das "redes de 
recompensa" ainda é um fenômeno relativamente 
novo, com pouco debate público sobre suas 
implicações a longo prazo.
  Como sociedade, é crucial refletirmos sobre os 
efeitos das redes sociais em nossa saúde mental e 
no comportamento coletivo. Em um mundo onde 
a virtualidade tende a sobrepor a realidade, 
precisamos desenvolver uma compreensão 
crítica do que significa realmente "conectar-se". 
O desafio está em encontrar um equilíbrio entre o 
uso da  tecnologia  e  a  manutenção da 
autenticidade, da saúde emocional e das relações 
humanas profundas.

implicações psicológicas e sociais que, em muitos 
casos, são prejudiciais. O TikTok, por exemplo, se 
destaca por promover um tipo de gratificação 
instantânea que alimenta uma busca constante por 
aprovação pública.
  Estudos realizados em países como os Estados 
Unidos e o Reino Unido têm demonstrado que 
essa busca incessante por validação nas redes 
sociais está estreitamente ligada ao aumento de 
d i s tú rb ios  de  ans iedade  e  depressão , 
especialmente entre os mais jovens. A sensação 
de que a autoestima depende da quantidade de 
"likes" ou "shares" recebidos cria um ciclo 
vicioso, onde o valor de um indivíduo é 
constantemente quantificado por métricas que 
são,  na maioria das vezes,  efêmeras e 
desconectadas da realidade. Além disso, a pressão 
por criar conteúdos que atendam a uma fórmula 
de sucesso – como vídeos rápidos, danças, ou 
trends virais – pode contribuir para um 
esvaziamento da autenticidade na expressão 
pessoal.

  Em 2024, o debate sobre os impactos da 
tecnologia no comportamento das pessoas 
continua a ganhar força, especialmente com o 
surgimento e a popularização de plataformas 
como o TikTok. Embora o Brasil seja uma nação 
onde o uso de redes sociais é massivo, certos 
fenômenos que vêm sendo amplamente 
discutidos em outros países ainda não recebem a 
devida atenção por aqui. Um exemplo disso é o 
que pode ser descrito como as "redes de 
recompensa" (reward networks) presentes em 
aplicativos como o TikTok, que estão moldando o 
comportamento dos usuários de maneiras que 
exigem uma reflexão mais profunda sobre saúde 
mental, autoestima e dinâmica social.
  As "redes de recompensa" podem ser entendidas 
como sistemas de interação nas redes sociais em 
que os usuários recebem validação imediata, seja 
por  meio  de  curt idas ,  comentár ios  ou 
visualizações. Este ciclo constante de feedback 
positivo, embora possa parecer inocente ou até 
benéfico à primeira vista, possui uma série de 
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O IMPACTO DAS "REDES DE RECOMPENSA" NAS REDES SOCIAIS: O CASO DO TIKTOK E SEUS EFEITOS NO COMPORTAMENTO DOS USUÁRIOS

UMA SEMANA DEPOIS: empresas inocentadas e anúncio do governador mineiro
O acordo foi ótimo para muitos, menos para os atingidos que até hoje não sabem o que é compensação e reparação.
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meio termo, meio partido, meio raiva, meio sangue 
de barata, meio astúcia. A impressão que se tem é a 
de que vivemos andando de cabeça erguida, mas 
pernas trêmulas de incertezas nos alertam. Creio 
que sofremos uma terrível ânsia de desesperança no 
porvir, talvez por medo de sonhar. Talvez, quem 
sabe, por medo de arriscar uma ousadiazinha, já que 
amanhã não teremos que justificar nossa ingênua 
esperança. Imagine desrespeitar a tradição de 
eliminar a postura de cruzar os braços, ou torcer 
para as coisas darem errado? Em Berna, como 
escreveu Lispector, é comum ver metade da plateia 
retirar-se antes de começarem as músicas modernas. 
Isto se deve a resistência que o povo tem pela 
palavra moderna; literatura moderna, música 
moderna… O povo suíço temia o moderno, por soar 
um pouco de suspeito ou aventureiro. 

  Afinal, é cômodo e seguro enaltecer o que está 
canonizado. Para Clarice, esta postura não é apenas 
por gosto e respeito à tradição; é medo de errar, 
medo de arriscar… Os pássaros continuam a 
cantarolar na tarde que se esvai. A professora 
aposentada lamenta a falta d'água no bairro. Eu 
lamento, também. Ficamos lamentando os tempos 
idos. Retorno para casa. Abro a porta da varanda. 
Chove. Sento-me na cadeira. Deixo as águas da 
chuva lavarem meu rosto e corpo. Não movo um 
músculo. Fecho os olhos. Vivo este instante 
desrespeitando a tradição de me abrigar da chuva. 
Só a poesia do instante justifica minha esperança, 
sem medo de arriscar! Abri os olhos, porque o 
impulso do silêncio quis registrar meus discursos na 
tradicional folha de um jornal, porque as luzes do 
Natal novamente se acenderam...

momentos matam a gente de esperança, ou matam a 
gente de bons fluidos e novas energias. No final de 
ano, a gente fica mais sensível, com saudades das 
pessoas que fizeram parte da nossa vida. O mundo é 
vasto com pedras no meio do caminho, com 
barragens em todos os cantos daqui. As barragens se 
multiplicam, invadem territórios, assassinam a 
mata. Quem disse que este povo merece menções 
especiais por se enriquecer às nossas custas, 
sangrando nossas terras e devastando nossas matas? 
Eu sei, meu Deus, que minha voz silenciosa tem 
mais valor para os campos destroçados e sem água! 
  Ah, mas o acender das luzes vai enaltecer o espírito 
da alegria, que a maioria da gente perdeu. Eu perdi 
um punhado de fios por aí. Sim, sou, às vezes, 
realista demais! Sim, às vezes, sonhadora também. 
Não tenho meio-termo, e nesta vida há que se ter 

Imaginei, dias desses, que havia parado de escrever; 
deixava o silêncio fluir e falar por mim. Sobre o 
esquife do silêncio jazia alguém que já escreveu 
muito. Um epitáfio dizia: aqui jaz minha voz, arma 
da garganta; minha voz arrancada da laringe; minha 
voz emudecida. Aqui jaz uma alma discursiva que 
deu voz a laudas imaculadas, em pensamentos 
delirantes.
 Creio que disfarço bem meus sustos e complexos. 
Um passarinho rege uma orquestra de ruídos na rua. 
Barulho de martelos, latido de cachorros, diálogos 
de vizinhos, e a rodovia da chácara. Este é o ruído de 
minha vida. Trânsito intenso de tarde de terça-feira 
de tempo nublado. 
  As luzes do Natal vão se acender nas ruas, praças, 
casarões e monumentos justamente às 19 horas do 
dia 19 de novembro. Penso em cabalas... Esses 
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  Na manhã do último sábado (23/11), durante 
realização do 26º Congresso da Federaminas, 
realizado no Tauá Resort - em Caeté (MG), 
através do Programa Empreender, aconteceu a 
p r e m i a ç ã o  d o  P r o j e t o  M e l h o r i a  d a 
Competitividade das ACE´s, na categoria 
Melhoria da Representatividade.
  Projeto que abrange não apenas Minas Gerais, 
mas também entidades de mais 11 estados do 
Sistema CACB.
Participaram do programa em Minas Gerais, 49 
Associações Comerciais, e a Associação 
Comercial Industrial e Agropecuária de Mariana 
– ACIAM, foi premiada com o Selo Ouro, devido 
à excepcional pontuação alcançada até o presente 
momento, resultado das ações estratégicas 
implementadas e do diagnóstico realizado.
  “Para nós da ACIAM, é uma alegria e satisfação 
recebermos esta premiação, que materializa todo 
o trabalho desenvolvido pela diretoria, 
colaboradores e parceiros da ACIAM, até o 
momento, e é uma maneira de aguçar nossa 
vontade de trabalhar, mais e mais, em prol dos 
nossos associados e da cidade de Mariana, 
buscando a excelência no que fazemos. Nosso 
agradecimento ao Sr. Valmir Rodrigues, 
Presidente da Federaminas e toda a sua equipe, 
pelo brilhante trabalho em Minas Gerais, à 
Confederação das Associações Comerciais e 
Empresariais do Brasil - CACB e ao Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas – SEBRAE, por disponibilizarem 
através do Programa Empreender, este 
importante projeto” mencionou Ana Cristina, 
Presidente da ACIAM. 

DESENVOLVIMENTO E ATUAÇÃO IMPECÁVEL: ACIAM é 
premiada com Selo Ouro no Congresso da Federaminas, que 

reuniu diversas Associações Comerciais de Minas Gerais. 
Participaram do programa em Minas Gerais, 49 Associações Comerciais.

Helielcio Vieira – Gestor da ACIAM/CDL Mariana, 

recebendo a premiação das mãos do Presidente da 

Federaminas – Valmir Rodrigues e do Sr. Carlos 

Resende - Superintendente da CACB.
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sobrinho Diego e da dedicação e cooperação de 
todos os funcionários do time Dazz Calçados” 
afirma Rovênia. 
“Para nós da ACIAM/CDL Mariana, termos 
como associada uma empresária deste Quilate 

é uma honra. Mulher aguerrida, dedicada, 
muito capaz, empreendedora, mãe, esposa, 
mulher e exemplo a ser seguido”! Menciona 
Ana Cristina – presidente da ACIAM/CDL 
Mariana.

em Mariana e Ouro Preto, gerando mais de 40 
empregos diretos. São mais de 15 anos à frente 
da Dazz Calçados. 
 “Esta premiação é fruto do apoio do meu 
marido, dos filhos Franklin, Isabela, Isadora, 

  A premiação reafirma seu compromisso em 
reconhecer e homenagear empresários de 
destaque das diversas cidades do estado de 
Minas Gerais. Conhecido como o “Oscar dos 
empresários mineiros,” o Mérito Empresarial é 
um momento de grande importância para o 
sistema Federaminas, destacando a relevância 
da atuação empresarial para o desenvolvimento 
local.
  Nesta edição além da Rovênia Gonçalves Silva 
Delamore, associada da ACIAM/CDL Mariana, 
empresária, integrante da diretoria da ACIAM 
Mulher, outros 62 empresários de diversos 
municípios mineiros com atuação em vários 
segmentos da economia foram agraciados. A 
metodologia aplicada à premiação prevê a 
indicação pelas Associações Comerciais de 
empresários integrantes do associativismo que 
tenham se destacado na atividade empresarial, 
na vida classista e em ações de interesse da 
comunidade, contribuindo efetivamente para o 
desenvolvimento socioeconômico local.

História
  A empresária Rovênia, tem uma linda história, 
regada a muito esforço, dedicação, trabalho e 
vontade de vencer. 
Natural de Acaiaca (MG) chegou em Mariana 
ainda muito criança, onde cresceu, estudou e 
começou a trabalhar muito cedo. Visionária, 
criativa, inspiradora e carismática, decidiu abrir 
seu próprio negócio, a “Dazz Calçados”.  Hoje 
Rovênia Delamore, possui 6 lojas distribuídas 

REPRESENTATIVIDADE: Empresária de Mariana é 
homenageada no evento MÉRITO EMPRESARIAL promovido 

pela FEDERAMINAS
Em noite de gala, a empresária de Mariana, Rovênia Delamore proprietária da DAZZ CALÇADOS, foi homenageada durante o Mérito Empresarial, 

promovido anualmente pela Federaminas, um dos eventos mais aguardados pelo empresariado mineiro.

Fotos: ACIAM/CDL Mariana – Divulgação 
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fica muito feliz em deixar essa cidade ainda mais 
linda”, concluiu o gerente de Marketing e 
Comunicação da Cemig, Lucas Souto.
  Para o coordenador do evento, Gilson Martins, 
da Holofote Cultural, diferente de outros eventos 
natalinos, o Natal de Ouro Preto tem como 
peculiaridade também a riqueza de história com 
o belíssimo cenário. “Ouro Preto é patrimônio 
mundial cultural e, por isso, precisa ter um 
carinho especial em combinar a iluminação 
natalina com o cenário histórico”, ressalta. 
  A programação do evento mistura cultura e fé, 
sendo integrante do Natal da Mineiridade, com 
tradições ancestrais das Folias de Reis, 
Pastorinhas, corais, bandas civis com mais de 90 

anos em atividade e cortejos natalinos. “Temos 
atrações na Casa da Ópera, atrações nas ruas, 
cortejos lindíssimos e atrações nas igrejas. Ouro 
Preto se estabelece como um dos principais 
destinos turísticos quando o assunto é natal no 
Brasil”, complementa Flávio Malta.
  O Natal de Ouro Preto é uma realização da 
Prefeitura de Ouro Preto e Governo de Minas 
Gerais, com patrocínio da Cemig, produção da 
Holofote Cultural e apoio da Associação 
Comercial e Empresarial de Ouro Preto 
(ACEOP), Câmara dos Dirigentes Lojistas de 
Ouro Preto, Associação Turística Circuito do 
Ouro, Saneouro, InterOuro, Op Expert, 
Restaurante Sebastião e Pouso History.

para cada vez mais localidades. “Nossa 
intenção, a cada ano, é chegar ao máximo de 
bairros e distritos. Este ano temos o apoio da 
Bauxita, e esperamos, nos próximos anos, 
alcançar outras áreas de Ouro Preto”.
  Sob o brilho da Energia da Cultura, a cidade 
resplandece com suas construções históricas e o 
legado do ciclo do ouro, proporcionando um 
cenário singular para as festividades natalinas. 
“Para a Cemig é um orgulho patrocinar o Natal 
de Ouro Preto. A Cemig é a maior incentivadora 
da cultura em Minas, só no ano passado foram 
mais de R$ 90 milhões investidos em cultura, em 
180 projetos. A gente está muito feliz, o Natal 
está lindo, Ouro Preto está maravilhosa. A gente 

  Quem busca viajar para Ouro Preto nesta época 
do ano encontrará a cidade histórica decorada 
para o Natal, pois a Prefeitura da cidade 
inaugurou neste sábado, 23, a decoração na 
Praça Tiradentes. Com patrocínio da Cemig, o 
Natal de Ouro Preto conta com atrações 
artísticas com mais de um milhão de pontos de 
luz distribuídos juntamente com a árvore de 
Natal de 22 metros de altura em frente ao Museu 
da Inconfidência, ícone da Praça Tiradentes.
  A decoração deste ano teve como objetivo 
valorizar as janelas e sacadas de Ouro Preto, 
explica Flávio Malta, secretário de Turismo e 
Cultura. “Ouro Preto é uma cidade patrimônio 
do mundo e por isso nós buscamos valorizar as 
janelas, sacadas, as praças e os largos. Na praça 
Tiradentes há uma gigante árvore de Natal com 
22 metros para simbolizar que Ouro Preto é sim 
um dos mais importantes destinos de Natal”, 
afirma Malta, que explica que a previsão é de 90 
mil turistas até o dia 6 de janeiro de 2025.
  Na solenidade, o prefeito Angelo Oswaldo, 
lembrou o sentido cristão do natal. “Essa linda 
árvore de Natal na praça Tiradentes com uma 
iluminação muito bonita harmonizada com a 
grandiosidade da Praça Tiradentes. Esse cenário 
já é um espetáculo em si e agora, com essas 
luzes, fica mais bonito ainda, para acender em 
todos os corações um espírito de Natal, de paz, 
fraternidade, justiça e alegria do Renascimento 
de Cristo na alma de cada um de todos nós", 
comenta Angelo.
  Além das luzes no centro histórico, que vão da 
Praça Tiradentes, percorrendo a Rua Conde de 
Bobadela, Rua São José e Rua Cláudio Manoel, 
a gestão municipal também está decorando a 
Bauxita. A Praça Vereador Jorge Pedrosa (Praça 
da Bauxita) vai receber uma árvore de 10 metros 
de altura e a Rua João Pedro da Silva receberá 
iluminação especial. Segundo a vice-prefeita 
Regina Braga, a ideia é levar o espírito natalino 

NATAL OURO PRETO: Acendimento da árvore de 22 metros 
marca abertura das festividades do Natal de Ouro Preto

Evento promete aquecer o turismo e organizadores esperam atrair 90 mil visitantes à cidade histórica até 6 de janeiro de 2025.

Foto: Ane Souz / Divulgação 
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A Cedro Mineração se destaca por seu compromisso com a 
inclusão e o desenvolvimento contínuo de seus 
colaboradores. Além de um pacote de benefícios 
competitivo, a empresa oferece:
Vale-alimentação/refeição, Seguro de vida, Plano de saúde 
e odontológico, Transporte, Programas de qualificação e 
treinamentos contínuos
A empresa proporciona um ambiente de trabalho que 
valoriza o crescimento profissional e pessoal, buscando 
sempre a excelência e a sustentabilidade em suas operações.
Inscrições
Para se candidatar às vagas, os interessados devem acessar 
o site oficial da Cedro Mineração, onde estão disponíveis 
todos os detalhes sobre o processo seletivo e a inscrição. O 
site pode ser acessado pelo endereço: vemsercedro.gupy.io

  A Cedro Mineração, uma das principais referências em 
sustentabilidade no setor de extração e beneficiamento de 
minério de ferro, anunciou novas vagas em Nova Lima e 
Mariana, em Minas Gerais, e abrangem diversos cargos, 
desde posições efetivas até programas de estágio, com 
destaque para iniciativas de inclusão e desenvolvimento 
profissional

Vagas em Nova Lima e Mariana
As vagas disponíveis nas duas localidades atendem a um 
amplo espectro de áreas, proporcionando chances de 
crescimento para profissionais de diferentes especialidades. 
Confira abaixo as principais oportunidades:

Vagas em Nova Lima – MG:
Analista Contábil Sênior (Efetivo)
Analista Fiscal Sênior (Efetivo)
Assistente Tributário (Efetivo)
Banco de Talentos – Nova Lima
Cedro Inclusão Social – Pessoas com Deficiência (Efetivo)
Eletricista II (Efetivo)
Estagiário – Engenharia de Minas (Estágio)
Lubrificador Industrial II (Efetivo)
Manobreiro (Efetivo)
Mecânico de Manutenção Industrial II (Efetivo)

OPORTUNIDADE: Cedro Mineração 
abre vagas de emprego em Mariana e 

Nova Lima
Empresa segue ofertando oportunidade em áreas em que atua no estado de Minas Gerais.
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INDIGNAÇÃO: Atingidos pelo rompimento da barragem de 
Mariana protestam contra visita de Zema

Praça Minas Gerais foi isolada para atividade do governo na apresentação dos termos de reparação, mas atingidos exigem justiça e participação no uso dos recursos.

sociais. 
   Letícia completou dizendo que os atingidos 
precisam decidir junto aos órgãos como o dinheiro 
do acordo será usado.
“É fundamental que os recursos cheguem a quem 
sofre até hoje, sem justiça, especialmente após a 
absurda absolvição das empresas responsáveis n  a 
semana passada”, afirmou
 Com gritos de "Não foi acidente. O governo mata 
rio, mata peixe e mata gente", os manifestantes 
exigiram que os recursos oriundos do acordo 
fossem destinados às famílias atingidas, em vez de 
ficarem sob controle exclusivo do governo estadual.
  O protesto também foi marcado pela revolta 
contra a decisão judicial que absolveu as empresas 
Vale, BHP Billiton e Samarco pelo crime, que 
aconteceu em 2015. A tragédia de Mariana, que 
completou nove anos, deixou um rastro de 
destruição ambiental e social, e os atingidos seguem 
lutando para que as reparações sejam justas e 
eficazes.

  Famílias atingidas pelo rompimento da barragem 
da Vale na bacia no Rio Doce se reuniram na Praça 
Minas Gerais, em Mariana, na última segunda-feira 
(25/11), para protestar contra a visita do governador 
Romeu Zema (Novo) ao município. 
  O chefe do Executivo estadual esteve na cidade 
para apresentar à população os supostos 
“benefícios” do novo acordo de repactuação, 
homologado pelo Supremo Tribunal Federal (STF) 
no início deste mês.
  Apesar de ser um espaço público, a praça foi 
isolada, e os atingidos não puderam participar da 
cerimônia. Letícia Oliveira, liderança do 
Movimento dos Atingidos por Barragens (MAB), 
criticou a exclusão e ressaltou a falta de diálogo na 
construção do acordo.
  “Não podemos entrar na praça, que é pública, para 
participar do evento e dar o nosso recado. Esse 
novo acordo foi feito sem a participação dos 
atingidos e exigimos, agora, estar presentes na sua 
efetivação”, criticou, em vídeo publicado nas redes 
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9 ANOS DEPOIS: Samarco, Vale e BHP são absolvidas pela 
Justiça por rompimento da barragem de Fundão em Bento 

Rodrigues distrito de Mariana 
Movimento dos Atingidos por Barragens (MAB) diz que vai recorrer de decisão.

Região, na regional de Ponte Nova. 
  Segundo a Justiça, a absolvição foi fundamentada na 
"ausência de provas suficientes para estabelecer a 
responsabilidade criminal" dos réus. A sentença afirma 
ainda que não foi possível atribuir condutas específicas a 
cada acusado. Além das empresas, 22 pessoas, entre 
diretores, gerentes e técnicos, também foram absolvidas.
  A decisão não altera o acordo de repactuação na esfera 
civil, fechado em outubro deste ano, que fixa a indenização 
de R$ 167 bilhões para reparação. 

MAB diz que vai recorrer de decisão judicial
  O Movimento dos Atingidos por Barragens (MAB) 
publicou, na manhã da mesma quinta-feira (14/11), uma 
nota repudiando a decisão da Justiça Federal que absolve as 
empresas Vale, Samarco e BHP Billiton da ação criminal 
pelo rompimento da barragem de Fundão, em Mariana. O 
crime, ocorrido em 2015, vitimou 19 pessoas e contaminou 
toda a Bacia do Rio Doce, além dos litorais capixaba e 
baiano. O movimento informa que irá recorrer da decisão.
Segundo a Justiça, a absolvição foi fundamentada na 
“ausência de provas suficientes para estabelecer a 
responsabilidade criminal” dos réus. A sentença afirma 
ainda que não foi possível atribuir condutas específicas a 
cada acusado. Além das empresas, 22 pessoas, entre 

diretores, gerentes e técnicos, também foram absolvidas.
  Em nota, o MAB considera a decisão “equivocada”. 
“Diante de inúmeros indícios de que as empresas tinham 
ciência sobre o risco de rompimento da estrutura e da 
negligência com que trataram o caso, utilizando-se 
inclusive de laudo ambiental falso, é um disparate o 
entendimento de que não há nexo causal entre o crime e os 
indiciados”.
“A decisão da magistrada acontece em um momento 
extremamente favorável para as mineradoras, que se 
apressaram    em assinar um acordo de repactuação às 
vésperas de completar nove anos do crime socioambiental 
e do início do julgamento em Londres, que também 
decidirá sobre a responsabilidade da empresa BHP Billiton 
no rompimento da barragem. Questionamos o verdadeiro 
propósito dessas recentes e intensas condutas da Justiça 
brasileira — após um longo hiato de decisões sobre o caso 
— diante da tramitação do processo na Corte Britânica”, 
prossegue a nota.
 Por fim, o texto afirma que, “diante da indignação pela 
absolvição dos envolvidos no maior crime socioambiental 
ocorrido no país, o Movimento dos Atingidos por 
Barragens reforça seu compromisso na busca por uma 
verdadeira justiça para o caso, acionando inclusive 
recursos em instâncias superiores”.

  As empresas Samarco, Vale e BHP Billiton, envolvidas no rompimento da 
Barragem de Fundão em Mariana (MG), foram absolvidas de ação criminal 
pela Justiça Federal. O rompimento ocorreu em 2015 e resultou no despejo de 
43,8 milhões de metros cúbicos de rejeitos de mineração na bacia do rio Doce, 
causando a morte de 19 pessoas e desalojando  centenas de famílias.
  A decisão, dada pela juíza Patrícia Alencar Teixeira, foi publicada na 
madrugada da quinta-feira (14/11) pelo Tribunal Regional Federal da 6ª 

acadêmica. O curso teve origem em 1922 
com a Missão Militar Francesa, sob o 
comando do capitão Armand Gloriá, que foi 
o primeiro instrutor-chefe da Escola de 
Equitação. 
 No Brasil, o curso iniciou-se em 1922, em 
Realengo (RJ). Tradicionalmente, na escola 
de Saumur, quando o aluno se formava, 
recebia um chicote de três castões dourados 
e uma espora na cor dourada, além de ter o 
nome inscrito no quadro negro chamado 
Cadre Noir.
 Essa tradição foi herdada pela Escola de 
Equitação do Exército. Assim, quando os 
alunos se formam, recebem o brevê, as 
esporas douradas e o chicote de três castões.

na Instituição.
 No entanto, como a capacitação é de 
grande  importância  para  o  bom 
desenvolvimento das atividades do RCAT, 
o comando da Instituição tem priorizado o 
envio de oficiais ao referido curso. Entre as 
atividades do RCAT estão a habilitação de 
militares para o policiamento montado, 
iniciação do animal para a referida 
a t i v i d a d e s  e  c o m p r e e n s ã o  d o s 
equipamentos necessários.

Origem
  A Escola de Equitação tem origem da 
Escola de Equitação de Saumur, na França, 
que é a instituição que pratica a equitação 

  A 1º Ten. PM Ulli Cristina, do Regimento 
de Cavalaria Alferes Tiradentes (RCAT), é a 
primeira mulher na Polícia Militar de Minas 
Gerais (PMMG) a concluir o Curso de 
Instrutor de Equitação na Escola de 
Equitação do Exército  (EsEqEx), no Rio de 
Janeiro, sendo condecorada com a “Espora 
Dourada”.  
Já o 2º sargento Daniel de Souza, também 
do RCAT, concluiu o Curso de Monitor de 
Equitação, também na mesma escola do 
Exército.
  O curso de instrutor tem duração de um 
ano e meio e é uma especialização em 
equitação. Já o de monitor tem duração de 
seis meses.
 Dentre as disciplinas ministradas estão 
saltos, adestramento, concurso completo de 
equitação, iniciação, hipologia, emprego 
militar de equídeos e organização de 
concursos.
O militar que conclui a capacitação fica 
habilitado a ser instrutor de equitação. O 
curso é direcionado para as modalidades 
equestres, com oficinas voltadas para 
atividade de equoterapia, ações de Garantia 
da Lei da Ordem (GLO), operações de 
choque montado, gestão de unidade 
hipomóvel, entre outras.
 A Polícia Militar envia oficiais para o 
referido curso desde o ano de 1965. Por ser 
uma capacitação muito concorrida, são 
poucos os “Esporas Douradas” existentes 

ALFERES TIRADENTES: Tenente da 
cavalaria é a primeira mulher da PMMG 

a concluir o Curso de Instrutor de Equitação
Especialização realizada na escola do Exército tem duração de um ano e meio.

Foto: PMMG / Divulgação 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

REPARAÇÃO EM MARIANA: ações e projetos definidos na 
repactuação asseguram avanços na reparação em Mariana e 

nos 37 municípios mineiros diretamente atingidos
Além da duplicação na BR-356, medidas incluem repasse direto de recursos aos municípios e iniciativas conduzidas pelo Estado, União, Instituições de 

Justiça e, também, obrigações de fazer das empresas responsáveis.

projetos, ações e iniciativas realizadas pelo Estado, União, 
Instituições de Justiça e que estão, ainda, entre as 
obrigações de fazer das empresas responsáveis pela 
tragédia, Vale S.A., BHP Billinton e Samarco.
   "A duplicação da BR-356 é apenas uma das 
intervenções que vão ocorrer nos próximos anos na 
região. Serão uma série de ações e melhorias em diversas 
áreas que vão proporcionar a melhoria da vida das pessoas 
e cidades atingidas", afirmou o governador Romeu Zema.
   Ele explicou que um dos principais pontos do Novo 
Acordo de Mariana será a escuta da população, seguindo 
o modelo do que foi feito na reparação da tragédia de 
Brumadinho.
Com R$ 81 bilhões destinados à região atingida em Minas 
Gerais, as cidades que sofreram impacto direto terão 
recursos e ações direcionados, garantindo avanços 
estruturais, sociais e econômicos para as comunidades 
impactadas.
   "São nove anos desde a tragédia e, depois de três anos e 
meio de negociação, de audiências públicas e reuniões, 
temos um acordo que muda o formato de execução. É um 
novo formato mais ágil, mais desburocratizado. Trinta 
dias depois da assinatura do acordo, o governador Romeu 
Zema já vem aqui, em Mariana, anunciar a publicação da 
consulta pública para as melhorias nestas rodovias tão 
importantes para a região atingida", destacou o secretário 
adjunto de Planejamento e Gestão (Seplag), Luís Otávio 
Milagres.
   Um mês após a assinatura do acordo judicial, o Governo 
do Estado já lançou, por exemplo, a consulta pública que 
irá viabilizar uma das principais iniciativas: a duplicação 
do trecho da BR-356 e outras melhorias em mobilidade. 
Outros recursos ainda poderão ser redirecionados para 
obras em outros trechos da Bacia do Rio Doce.

Auxílio mensal
Prioridade no Novo Acordo, os atingidos em Mariana 
terão o Programa de Transferência de Renda de Mariana 
(PTR Mariana). O programa assegura auxílio mensal por, 
no mínimo, 36 meses às pessoas cadastradas no 
CadÚnico ou em listas específicas até setembro de 2024, 
ajudando a reconstruir vidas e fortalecer a economia local.
  O benefício terá o valor de R$ 15 mil por pessoa, a ser 
pago a 29 mil beneficiários com renda mais baixa. Outras 
5 mil pessoas com danos já comprovados receberão 
benefícios de no mínimo R$ 60 mil por pessoa.

Reassentamentos
  As indenizações por atrasos nas obras de reassentamento 
estão também incluídas, reconhecendo e reparando as 
dificuldades enfrentadas pelas famílias ao longo dos anos 
de espera. Além disso, serão destinados recursos à 

restauração de igrejas e bens históricos degradados, 
preservando o rico patrimônio cultural e religioso de 
Mariana.
  Como obrigação das empresas, o Novo Acordo prevê 
obras de conclusão dos reassentamentos de Bento 
Rodrigues e Paracatu de Baixo, que trarão moradias 
definitivas às famílias que perderam seus lares. Esses 
reassentamentos estão sendo finalizados com 
infraestrutura completa, incluindo escolas, postos de 
saúde, espaços comunitários e áreas de lazer.

Participação ativa
Outra novidade trazida pela repactuação é a inclusão dos 
“Projetos das Comunidades Atingidas”, que garantem aos 
moradores de Mariana a participação ativa na definição de 
ações reparatórias, com base nas demandas apresentadas 
pelos próprios atingidos. Para esses projetos serão 
destinados cerca de R$ 2 bilhões.

Indenizações individuais
O novo programa de indenizações individuais, Programa 
Indenizatório Definitivo, contempla da mesma forma 
Mariana e a população desses 37 municípios. O valor por 
indivíduo será de R$ 35 mil, beneficiando mais de 200 mil 
pessoas em território mineiro e com valores estimados em 
R$ 10 bilhões para este novo sistema indenizatório.
Ainda nos 38 municípios atingidos pelo rompimento em 
Minas Gerais, a população de agricultores e pescadores 
com residência em até 5 quilômetros das margens do Rio 
Doce será incluída em um novo programa de 
transferência de renda. Os novos beneficiários irão 
receber 1,5 salário-mínimo mensal, por um período de ao 
menos três anos.

Reforço na saúde
O fortalecimento da Saúde no município é contemplado 
com R$ 1 bilhão, sendo R$ 300 milhões para ações e 
serviços públicos municipais de Saúde e R$ 700 milhões, 
aproximadamente, relativos à participação de Mariana no 
fundo perpétuo para melhorias no Sistema Único de 
Saúde (SUS). A estimativa é de um reforço de R$ 40 
milhões anuais no orçamento municipal de saúde.
O Novo Acordo prevê também a criação de um fundo 
permanente para garantir recursos contínuos a projetos de 
saúde no valor de R$ 8,4 bilhões.
Para as iniciativas municipais, são R$ 1,22 bilhão em 
repasse direto e mais R$ 117 milhões em transferências 
para ações de reparação, em um total de R$ 4,3 bilhões 
nessas medidas.
Além de Mariana, o repasse direto para as outras 37 
cidades terá a destinação de R$ 4,9 bilhões e mais R$ 5 
bilhões para os investimentos em saúde.

   Os investimentos em Mariana e nos 37 municípios mineiros diretamente atingidos 
pelo rompimento da barragem do Fundão, em 2015, foram priorizados no Novo 
Acordo de Mariana, assinado em 25/10.
   Além da duplicação do trecho da BR-356 - que liga a cidade à BR-040 - e melhorias 
nas estradas, anunciadas na segunda-feira (25/11) pelo Governo de Minas, a 
repactuação prevê o repasse direto de recursos aos municípios. Tudo isto somado a 
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NOVO ACORDO DE MARIANA: Governador lança consulta 
pública para projeto que prevê melhorias em rodovias da região
Duplicação de trecho da BR-356, que liga Mariana à BR-040, e melhorias na rodovia até o município de Rio Casca contam com aporte financeiro de cerca de 

R$ 2 bilhões do Estado, por meio do termo indenizatório.

Os trechos rodoviários são cortados por 11 municípios, sendo 
eles: Nova Lima, Rio Acima, Itabirito, Ouro Preto, Mariana, 
Acaiaca, Barra Longa, Ponte Nova, Urucânia, Piedade de 
Ponte Nova e Rio Casca. 
A iniciativa faz parte do Programa de Concessões 
Rodoviárias, da Secretaria de Estado de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias (Seinfra), que visa à melhoria da 
segurança viária e da qualidade das estradas mineiras. O 
projeto foi estruturado pelo Banco de Desenvolvimento de 
Minas Gerais (BDMG) em parceria com o Banco 
Interamericano de  Investimento (BID).
   O secretário de Estado de Infraestrutura, Mobilidade e 
Parceria, Pedro Bruno, detalhou as intervenções que serão 
feitas na via e enalteceu as melhorias para quem trafega pela 
região.
   "Quem trafega de Belo Horizonte a Mariana, sabe o desafio 
que é ao ficar atrás de caminhão, não ter qualidade de 
condução e segurança. Então, esse projeto de duplicação da 
BR-356 é bastante relevante, pois vamos corrigir as curvas 
críticas e garantir que a população possa passar a transitar 
tranquilamente e com o menor perigo possível”, explicou o 
secretário Pedro Bruno.
  O aporte financeiro do Governo de Minas, que será utilizado 
nas melhorias, é proveniente do Novo Acordo de Mariana, 
assinado em 25/10 pelo Poder Público e mineradoras 
envolvidas, e homologado pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF) no dia (06/11). O Comitê Pró-Rio Doce, vinculado à 
Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão (Seplag-MG), 
é responsável por centralizar a coordenação e a execução das 
ações no nível estadual e agilizar o processo de reparação e 
recuperação da região atingida.
   "Essa obra vai representar um novo desenvolvimento 
econômico para toda essa região, trazendo  maior conforto e 
maior qualidade de vida para quem mora aqui na região de 
Mariana. E a região atingida é a prioridade no Novo Acordo", 
destacou o secretário adjunto da Seplag, Luís Otávio 
Milagres.

Prazo menor   
  Com o Novo Acordo, o projeto, que trará impactos positivos 
para Mariana e a região atingida, ganhou mais agilidade para a 
conclusão. Os recursos permitirão reduzir o valor do pedágio e 
acelerar as obras, diante das modificações feitas na proposta 
inicial como resultado de consulta pública realizada em 2021.
As duplicações da BR-356, antes previstas para 18 anos, agora 
serão concluídas em até cinco anos, a partir da emissão da 
licença ambiental, esperada para o segundo ano do contrato.
  Em 2021, o Governo de Minas propôs o desenvolvimento de 
um projeto de concessão para a região, com o objetivo de 
garantir investimentos constantes nos trechos analisados. A 
proposta foi submetida a consulta pública em agosto do 

mesmo ano. Durante esse processo, diversas contribuições da 
sociedade foram recebidas, resultando na inclusão de 
melhorias, como serviços de socorro médico, guinchos leves e 
pesados, bases operacionais para motoristas e obras de 
ampliação da capacidade das rodovias.
  Essas mudanças aumentaram os custos da proposta, levando 
o Estado a concluir que a tarifa inicialmente prevista seria 
inviável, comprometendo a execução do projeto. Com a 
prioridade dada à região atingida no Novo Acordo de Mariana, 
o direcionamento dos recursos para as obras de duplicação e 
melhoria vão possibilitar a execução das obras e em um prazo 
reduzido.

Concessão
O contrato prevê investimentos que totalizam cerca de R$ 5 
bilhões ao longo dos 30 anos da concessão, incluindo   
serviços iniciais, recuperação, manutenção, melhorias e 
ampliações de capacidade das rodovias e serviços aos 
usuários.
Quando concedidas, as rodovias passam a contar com todos os 
serviços operacionais de atendimento ao usuário, isto é, 
guincho leve e pesado, atendimento de socorro médico (24 
horas por dia, 7 dias por semana), socorro mecânico, bases 
operacionais, monitoramento e controle de tráfego, dentre 
outros.
A consulta pública busca ouvir das pessoas envolvidas e que 
serão atingidas pelas obras na rodovia, quais são suas 
necessidades e contribuições, para aprimoramento do projeto. 

Novo Acordo de Mariana
  A decisão é o maior acordo socioambiental do mundo, com 
R$ 132 bilhões em novos recursos destinados à reparação. O 
rompimento da barragem das mineradoras tirou a vida de 19 
pessoas. A lama represada pela estrutura percorreu mais de 
600 quilômetros do Rio Doce, em Minas Gerais, até desaguar 
no mar, no Espírito Santo, provocando uma série de danos 
socioeconômicos e ambientais que até hoje trazem prejuízos à 
região.
  A repactuação, que veio após a realização de centenas de 
reuniões entre Estados de Minas Gerais e Espírito Santo, 
União e demais envolvidos, era uma prioridade para o 
Governo de Minas, que lutou muito em defesa de um termo 
que garantisse, efetivamente, justiça e celeridade nas medidas 
de reparação e atendimento às famílias das vítimas e 
comunidades atingidas pelo rompimento da barragem da 
Samarco, em 2015.
  Com o novo acordo, que coloca fim a uma espera de quase 
uma década, diversas ações serão realizadas em Minas Gerais, 
com prioridade para a Bacia do Rio Doce, além da obra na BR-
356, que foi priorizada pelo Governo de Minas por atender o 
município de Mariana e a região atingida.

  Após exato um mês da assinatura do Novo Acordo de Mariana, o Governo de 
Minas dá início às ações de reparação para a população e municípios atingidos pela 
tragédia de 2015.
  Na segunda-feira (25/11), foi lançada em Mariana a consulta pública do novo 
projeto de concessão rodoviária do trecho da BR-356, que liga o município à BR-
040, viabilizando a duplicação da rodovia e outras melhorias, e dos trechos da MG-
262 e MG-329, que formam um importante corredor logístico, turístico e 
econômico da região. 
O anúncio foi feito pelo governador Romeu Zema que destacou a iniciativa como 
sendo o ponto inicial das ações que serão desenvolvidas pelo novo acordo na região 
atingida.
  “Hoje, realmente começa a surtir efeito aquilo que nós há anos estamos 
procurando, que é colocar um acordo funcionando que venha ressarcir não só aqui 
o município de Mariana, mas todos os municípios da Bacia do Rio Doce”, disse.
  "Um acordo difícil, que levou anos para ser concretizado, que terá como uma das 
principais obras exatamente a da BR-356, que liga Belo Horizonte a Ouro Preto e 
Mariana, e ainda vamos ter uma extensão na melhoria da MG-262 até Rio Casca. 
São intervenções importantíssimas, já que nós estamos falando de uma rodovia 
congestionada, perigosa, lenta. As obras vão trazer desenvolvimento, segurança e 
conforto para quem mora aqui nessa região", enfatizou Romeu Zema.
Intervenções na BR-356
  Os investimentos totais são de aproximadamente R$ 5 bilhões, sendo R$ 2 bilhões 
do aporte financeiro do Estado e o restante por meio do contrato de concessão. A 
sessão de licitação do projeto e assinatura de contrato estão previstos para 2025. 
  Cerca de R$ 2,5 bilhões serão direcionados para as obras estruturantes, que 
incluem a duplicação de 67 quilômetros da BR-356, implantação de 39 quilômetros 
de faixa adicional nas MG-262 e MG-329, a implantação e readequação de 64 
quilômetros de acostamentos, além da construção de contornos viários, acessos, 
passarelas e correções de curvas críticas ao longo de todo o trecho, totalizando 
187,3 quilômetros de extensão das obras.
  Outros R$ 2,4 bilhões serão destinados para manutenção constante das rodovias e 
para os serviços aos usuários, antes inexistentes, como atendimento de socorro 
médico, com prazo de 30 minutos de chegada até a ocorrência, além dos serviços de 
guincho leve e pesado para veículos e a apreensão de animais na pista.
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VIOLÊNCIA DOMÉSTICA: A cada 6 horas uma mulher 
morre vítima de feminicídio no Brasil

De janeiro a outubro deste ano, Minas registrou 335 tentativas de assassinatos, dos quais 118 foram consumados.

promotora. Das mulheres que buscaram ajuda 
do Ministério Público, 48% afirmaram que as 
medidas protetivas foram descumpridas.

Tentativas de envolvimento dos homens
  Ellen Costa, do Ministério das Mulheres, 
afirmou que a articulação nacional da campanha 
Feminicídio Zero! busca o envolvimento de toda 
a sociedade na disseminação da não tolerância 
das violências com base em gênero. Lançada em 
agosto, a iniciativa já conta com 120 parceiros 
entre empresas públicas e privadas, órgãos 
estaduais, clubes de futebol e movimentos 
sociais.
  Uma das atividades para atrair os homens, foi 
"invadir" jogos em estádios, ambiente 
prioritariamente masculino, na tentativa de 
estimular o engajamento. “Nem todo homem é 
um agressor, mas eles precisam intervir e ajudar 
a mulher a sair do ciclo de violência.
   O Tribunal de Justiça de Minas Gerais, 

segundo o superintendente Adjunto da 
Coordenadoria da Mulher em Situação de 
Violência Doméstica e Familiar, Leonardo 
Guimaraes Moreira, promove grupos de 
reflexão para homens agressores e trabalhos 
educacionais com estudantes de escolas 
públicas.
 A Defensoria Pública promove cursos, oficinas e 
distribui a cartilha “Isso é papo de homem” 
como medidas de prevenção e conscientização, 
segundo a coordenadora Estadual de Promoção 
e Defesa dos Direitos das Mulheres, Luana 
Borba Iserhard.
  A Guarda Civil Municipal de Belo Horizonte 
também trabalha com crianças e adolescentes 
para tentar evitar futuros agressores. Segundo a 
subinspetora Aline Oliveira dos Santos Silva, 
uma das ações é a distribuição da cartilha 
“Namoro legal”, idealizada pelo Ministério 
Público, que faz alerta sobre relacionamentos 
abusivos.

aumentou de 139, para 217, 56% de aumento. 
Entre os casos totais registrados, o crescimento 
foi de 15%. "Precisamos falar sobre violência 
com as mulheres, porque boa parte ainda não 
identifica o que está passando", afirmou a 
deputada.
“Precisamos também falar sobre violência com 
os homens, porque são eles que cometem a 
maior violência”.  Ana Paula Siqueira / Dep. Ana 
Paula Siqueira
 A coordenadora do Centro de Apoio 
Operacional das Promotorias de Justiça de 
Combate à Violência Doméstica e Familiar 
Contra a Mulher, Patrícia Habkouk, foi quem 
apresentou os números nacionais e mineiros. 
Conforme os dados do anuário, apenas 32% das 
mulheres negras entrevistadas reconheciam a 
violência e somente 28% solicitaram medidas 
protetivas.
“Ainda não chegamos na periferia, às mulheres 
que de fato precisam da proteção”, afirmou a 

  No Dia Internacional pela Eliminação da 
Violência contra a Mulher, celebrado na 
segunda-feira (25/11), dados da Organização das 
Nações Unidas (ONU) mostram que o mundo 
ainda está longe de combater uma das principais 
causas de mortes femininas. No Brasil, a cada 6 
horas é registrado um assassinato de mulher.
Em audiência pública da Comissão de Defesa 
dos Direitos da Mulher da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), uma das 
sugestões apontadas por todos é de que os 
homens, os principais agressores, também 
precisam participar das ações de enfrentamento.
  Diariamente, no mundo, 140 mulheres são 
mortas por alguém de sua família, o equivalente 
a uma a cada 10 minutos. Os dados constam do 
relatório “Feminicídios em 2023”, divulgado 
pela ONU. Classificada como epidemia contra 
mulheres e meninas pelo secretário-geral, 
António  Guterres ,  a  v io lência  já  fo i 
experimentada por uma em cada 3 mulheres ao 
longo da vida.
  A violência atinge todos os países e, como 
afirmou a coordenadora-geral da Central de 
Atendimento à Mulher (Ligue 180) do 
Ministério das Mulheres, Ellen dos Santos 
Costa, o feminicídio, a forma mais grave, é 
resultado das desigualdades estruturais, 
culturais e históricas de cada nação. O Brasil está 
entre as primeiras posições da lista mundial 
desse tipo de crime.
  “Não podemos enfrentar o feminicídio sem 
compreender que ele nasce de raízes profundas 
como o machismo, o racismo e as desigualdades 
raciais.” Ellen dos Santos Costa/ Representante 
do Ministério das Mulheres
  A audiência, solicitada pela presidenta da 
comissão, deputada Ana Paula Siqueira (Rede) 
teve por finalidade debater o tema "Feminicídio 
Zero!", por ocasião da campanha nacional de 21 
dias de ativismo pelo fim da violência contra as 
mulheres, iniciado no Dia da Consciência 
Negra, em 20 de novembro.
 A deputada explicou que a data inicial foi 
escolhida porque as mulheres negras são as 
principais vítimas da violência doméstica. De 
acordo com o Anuário Brasileiro de Segurança 
Pública 2024, dos 1.463 assassinatos de 
mulheres no ano passado, 63,3% das vítimas 
eram negras.
Ana Paula Siqueira lamentou que Minas Gerais 
lidere o ranking do feminicídio no País. 
Informações do governo estadual apontam que 
até outubro foram registrados 108 assassinatos 
de mulheres, número 24% menor que no mesmo 
período do ano passado.
  Por outro lado, os casos de feminicídio tentado 
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DEBATE CRISE CLIMÁTICA: Ouro Preto avança no debate 
da crise climática e formaliza Plano de Ação

Município reafirma o compromisso de ação efetiva por um novo momento no mundo.

e gestão de recursos foram alguns dos temas 
discutidos no encontro.
O ICLEI, que tem como missão apoiar cidades na 
implementação de políticas e práticas sustentáveis, 
desempenhou um papel fundamental na elaboração 
do Plano, oferecendo especialidades técnicas para 
garantir que as ações climáticas em Ouro Preto 
estejam alinhadas com as metas globais de redução 
das emissões de carbono e adaptação às mudanças 
climáticas.
  Duda Salabert aproveitou para destacar a 
relevância social e patrimonial do Plano. “É 
importante, do ponto de vista humanitário, adaptar a 
cidade para que não aconteçam tragédias que 
possam vitimar a população ouro-pretana e, 
também, o patrimônio.”
  A formalização do Plano coloca Ouro Preto como 
protagonista na busca por soluções efetivas diante da 
crise climática, e a cidade se alia a outras do cenário 
nacional e internacional que buscam enfrentar os 
desafios e se consolida como uma referência em 
sustentabilidade na região. Ainda, nas palavras de 
Duda, “seremos exemplo no debate sobre a crise 
climática”.

  Na última segunda-feira (25/11), a Casa de 
Gonzaga foi palco de mais um evento histórico: a 
formalização do Plano de Afirmação Climática de 
Ouro Preto.
  A iniciativa busca formas de enfrentamento dos 
desafios da crise climática e contou com a 
participação do prefeito Angelo Oswaldo (PV), da 
deputada federal Duda Salabert (PDT), do secretário 
de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, 
Chiquinho de Assis, do vereador Wanderley Kuruzu 
(PT) e do secretário executivo do ICLEI (Governos 
Locais pela Sustentabilidade - América do Sul), 
Rodrigo Perpétuo.
  O Plano de Afirmação Climática foi viabilizado 
graças a uma emenda parlamentar no valor de R$ 
250 mil da deputada Duda Salabert e, durante a 
cerimônia, Rodrigo Perpétuo destacou a importância 
da parceria com o município na implementação de 
ações de sustentabilidade e ressaltou a necessidade 
do compromisso público, de uma governança 
participativa e de uma análise de risco robusta para 
que o Plano seja efetivo e garanta resultados 
positivos para a população e o meio ambiente.
  Planejamento habitacional, mineração responsável 

enviar suas propostas. O edital faz parte da 
implementação da Lei Aldir Blanc 2 (Lei nº 
14.399/2022) e reforça o papel de Minas Gerais 
como referência nacional em políticas públicas para 
a cultura.
  Para o secretário de Estado de Cultura e Turismo, 
Leônidas de Oliveira, o edital marca um momento 
histórico: "Este investimento é mais que um 
reconhecimento. É um passo concreto para garantir 
a continuidade e a valorização das culturas 
populares e tradicionais que fazem de Minas Gerais 
um celeiro cultural único no Brasil e no mundo”, 
frisa.
  A subsecretária de Cultura de Minas Gerais, 
Nathalia Larsen, acrescenta a importância do edital 
para o fomento à cadeia produtiva da cultura. “O 
edital de premiação tem como principal objetivo 
reconhecer o trabalho realizado pelos fazedores de 
cultura de Minas Gerais, em especial aqueles que 
tem seu modo de vida sua forma de expressão. A 

distribuição do recurso vai de encontro à geração de 
renda, agentes, permitindo melhoria na qualidade 
de vida”, pontua.

Destaques do edital
 Investimento robusto: um total de R$ 39,7 milhões 
será distribuído em premiações que reconhecem 
trajetórias culturais e artísticas marcantes.
 Abrangência estadual: os recursos serão 
distribuídos entre as 13 regiões intermediárias de 
Minas Gerais, priorizando a interiorização e agentes 
culturais das localidades com menor Índice de 
Desenvolvimento Humano Municipal (IDHM).
Ações afirmativas: garantia de cotas para pessoas 
negras, indígenas e com deficiência, promovendo 
inclusão e diversidade.
Facilitação e acessibilidade: o edital foi elaborado 
com a aplicação de técnicas de Linguagem Simples 
e Design Editorial, garantindo maior acessibilidade 
para todos os interessados.

de 2 mil agentes culturais, entre mestres, 
grupos tradicionais, coletivos, instituições e 
artistas que se destacam na promoção de 
manifestações culturais diversas, como 
Reinados, Congados, Capoeira, Folias de 
Reis, Hip-Hop, festividades populares, 
tradições orais, e muito mais. Além disso, 
categorias inéditas, como trajetórias na 
Cozinha Mineira e na Moda Mineira, 
também serão contempladas.
  As inscrições para o edital estarão abertas 
entre os dias 10/12 e 10/2/2025. Os 
interessados devem acessar a plataforma 
Descentra Cultura para realizar o cadastro e 

  A Secretaria de Estado de Cultura e 
Turismo de Minas Gerais (Secult-MG) lança 
o Edital de Premiação Raízes de Minas, que 
destinará um total histórico de R$ 39,7 
milhões para reconhecer e fortalecer as 
manifestações culturais populares e 
tradicionais no estado via recursos da 
Política Nacional Aldir Blanc (Pnab). Este é 
o maior aporte já registrado para o setor em 
Minas Gerais, reforçando o compromisso 
com a valorização e a preservação do rico   
patrimônio cultural mineiro.
O edital, que foi disponibilizado no site da 
Secult desde sábado (23/11), abrange mais 

CULTURA: Minas Gerais terá investimento histórico em 
cultura com lançamento de edital de R$ 39,7 milhões

Edital de Premiação Raízes de Minas, da Secult-MG, fortalece as manifestações culturais populares e tradicionais no estado.
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INADIMPLÊNCIA: Minas Gerais registra média diária de 31 
processos na Justiça relacionados a cartão de crédito
Em 2024, volume de casos no estado chega a 8.492 processos; já entre 2022 e 2023, houve uma alta de 61,54% no total de novas ações.

impulsivo são fatores que agravam a situação”. Ele 
também destaca que a falta de um controle mais 
rigoroso sobre as próprias finanças é um dos maiores 
vilões nesse cenário. “Por isso, é tão importante que 
as pessoas tenham mais consciência no uso do crédito 
e façam um planejamento financeiro eficiente”, 
completa.
  Em relação às situações mais comuns em que os 
consumidores enfrentam problemas com as 
operadoras de cartões de crédito, João Valença 
explica que “muitos consumidores enfrentam 
dificuldades com cobranças indevidas ou duplicadas, 
falhas no estorno de valores e problemas 
relacionados à segurança, como fraudes e clonagem 
dos cartões”. Ele também destaca que o atendimento 
deficiente, que impede a resolução rápida dos 
problemas, é um dos principais pontos de atrito entre 
consumidores e operadoras de crédito.
  Mayra Sampaio, advogada especializada em Direito 
do Consumidor, complementa que "os juros 
abusivos, a falta de suporte por parte do banco e até 
mesmo o fato de serem, por vezes, inflexíveis são 
alguns dos fatores que mais geram atritos. Além 
disso, temos as cobranças indevidas, quando a pessoa 
nem tem a dívida, mas ainda assim é cobrada". Essa 
prática, segundo ela, está entre as principais causas 
do aumento de processos judiciais na área.
  Para evitar problemas com cartões de crédito, a 
especialista recomenda que os consumidores 
monitorem suas transações regularmente, verifiquem 
sempre as condições de uso e contratos de suas 
operadoras, e que protejam seus dados pessoais. “Em 

casos de cobranças indevidas, é essencial que o 
consumidor entre em contato imediatamente com a 
operadora e, se necessário, registre uma reclamação 
no Procon ou uti l ize plataformas como o 
Consumidor.gov.br”, acrescenta João Valença.
  Em relação à segurança das compras online, Brisa 
Nogueira, advogada especializada em Direito do 
Consumidor, alerta que “o aumento de compras feitas 
de forma online, onde o cartão de crédito é o 
instrumento mais utilizado, é um dos principais 
fatores que contribuem para o crescimento de ações 
judiciais relacionadas a este tema. Os consumidores 
precisam estar atentos aos sites em que fazem 
compras e à proteção de seus dados bancários". Ela 
também sugere a adoção de medidas de segurança, 
como a utilização de sistemas de autenticação para 
garantir que as transações sejam realizadas de forma 
segura.
  Diante do crescimento expressivo do número de 
ações judiciais envolvendo cartões de crédito, 
especialmente com o aumento da utilização do 
crédi to  no  Bras i l ,  é  fundamenta l  que  os 
consumidores estejam mais atentos e informados 
sobre seus direitos. A educação financeira, a 
conscientização sobre os riscos do endividamento e a 
adoção de hábitos mais cautelosos são medidas 
essenciais para evitar problemas com as operadoras 
de crédito. Além disso, ao enfrentarem cobranças 
indevidas ou práticas abusivas, os consumidores têm 
à sua disposição recursos legais e institucionais que 
podem ser acionados para garantir a resolução das 
disputas de forma justa e rápida.

  Em todo o Brasil, foram registradas 
138.505 novas ações judiciais e a média 
diária é de 653 processos ajuizados por dia 
pelos consumidores.
  O cenário econômico atual, com altas 
taxas de juros e aumento do custo de vida, 
tem levado muitos consumidores a usar o 
cartão de crédito como alternativa para 
financiar despesas essenciais. No entanto, 
a inadimplência crescente tem resultado 
em mais ações judiciais movidas pelas 
operadoras de cartão de crédito.
  D e  a c o r d o  c o m J o ão  Va l en ç a , 
consumerista do VLV Advogados, “o 
cartão de crédito pode ser um catalisador 
para o endividamento da população, 
especialmente devido às altas taxas de 
juros do crédito rotativo e à falta de 
educação financeira. Além disso, a 
facilidade das compras online e o consumo 

  O estado de Minas Gerais registrou 8.492 
processos judiciais relacionados a 
questões de cartão de crédito entre janeiro 
e setembro de 2024. É o que aponta 
levantamento inédito com base no BI 
(Business Intelligence) do CNJ (Conselho 
Nacional de Justiça), por meio da 
consolidação dos dados e da verificação 
dos assuntos presentes nas tabelas de 
gestão processual do órgão. Em média, 31 
novas ações são ajuizadas por dia, 
refletindo o cenário de endividamento e 
inadimplência crescente na população.
  Em 2023, o volume de processos no 
estado chegou a 9.941, com 27 novas ações 
diárias. O comparativo com 2022 revela 
uma alta de 61,54% nos processos. 
Enquanto isso, a média diária de litígios 
aumentou em 2024, mesmo antes do 
fechamento do ano.

Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: WhatsApp 31-98572-2533  

Conheça a equipe completa da Clínica Fisioposturar

Stefany (Recepcionista), Larissa (sioterapeuta) Camilla (Fisioterapeuta Responsável) 
Ana Gabriela (Fisioterapeuta) Dayele (estagiária de sioterapia)!
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Novidade: A clínica
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13º SALÁRIO: Entenda os direitos, prazos e formas de 
pagamento do benefício

O pagamento pode ser feito em até duas parcelas, com regras específicas para proporcionalidade, prazos e casos de demissão ou afastamento.

“Mesmo com o afastamento, o trabalhador não 
perde o 13º, mas o cálculo será ajustado ao período 
efetivamente trabalhado”, explica o advogado 
trabalhista Lucas Santos de Oliveira, do escritório 
Aparecido Inácio e Pereira Advogados Associados.

Quando o pagamento deve ser feito?
O pagamento do décimo terceiro salário pode ser 
feito em duas parcelas. A primeira deve ser paga 
entre fevereiro e novembro, e a segunda até o dia 
20 de dezembro. A primeira parcela corresponde à 
metade do salário do trabalhador do mês anterior. 
Por exemplo, se o trabalhador recebeu R$2.000 em 
outubro, a primeira parcela será de R$1.000. A 
segunda parcela, por sua vez, corresponde ao valor 
restante, descontados os encargos, como INSS e 

IR, se houver.
Em algumas convenções coletivas de trabalho, 
pode ser acordado o pagamento do décimo terceiro 
salário em parcela única, desde que o empregador 
cumpra os prazos estabelecidos.

E se o trabalhador for demitido ou se afastar?
Se o trabalhador for demitido sem justa causa ou se 
o contrato de trabalho se encerrar por outros 
motivos, ele tem direito ao décimo terceiro 
proporcional. Isso significa que ele receberá uma 
parte do benefício, calculada de acordo com o 
tempo de serviço durante o ano. Já nos casos de 
demissão por justa causa, o trabalhador perde esse 
direito.

É possível antecipar o 13º salário?
Sim, em algumas situações, o trabalhador pode 
solicitar o adiantamento do décimo terceiro, 
especialmente quando está em período de férias ou 
em casos de emergência financeira. O pagamento 
antecipado deve ser combinado com o empregador 
e, em alguns casos, pode ser uma alternativa 
válida, como ocorreu recentemente no Rio Grande 
do Sul, onde o governo local antecipou parte do 
pagamento para trabalhadores afetados pelos 
desastres naturais ocasionados pelas fortes chuvas 
que assolaram o estado.

O que fazer se o empregador não pagar o 13º 
salário?
O advogado Lucas de Oliveira destaca que se o 
décimo terceiro não for feito no prazo, o 
trabalhador pode buscar orientação de um 
sindicato ou do Ministério do Trabalho. O 
empregador pode ser penalizado com multas e 
outras sanções se descumprir as regras 
estabelecidas pela CLT.

Caso tenha trabalhado apenas uma parte do ano, o 
valor será proporcional ao número de meses 
trabalhados. 
     Por exemplo, se alguém recebe R$3.000,00 de 
salário bruto por mês e trabalhou o ano inteiro, o 
décimo terceiro será de R$3.000,00. No entanto, se 
essa pessoa trabalhou apenas seis meses no ano, o 
cálculo será feito de forma proporcional, nesse 
caso, ela receberá metade do valor, R$1.500,00.
Quando um trabalhador se afasta por mais de 15 
dias, como em licença médica ou maternidade, o 
cálculo do 13º salário considera apenas os meses 
trabalhados. Ou seja, o tempo de afastamento não 
conta para a gratificação. Por exemplo, se um 
trabalhador ficou afastado por 4 meses e trabalhou 
8 meses, ele receberá 8/12 do seu salário como 13º. 

  O final de ano não é só marcado pelas festas e 
confraternizações. Para os trabalhadores com 
carteira assinada, esse período também significa o 
pagamento de um dos direitos mais esperados: o 
13° terceiro salário. Essa gratificação pode ser um 
alívio nas despesas de fim de ano, mas também 
gera muitas dúvidas, como: Quem tem direito? 
Como ele é calculado? Quando o pagamento é 
feito? Quais descontos são aplicados? Essas 
questões são comuns entre os trabalhadores, e é 
importante entendê-las para não ser pego de 
surpresa.

O que é o décimo terceiro salário?
Criado em 1962, o décimo terceiro, antes chamado 
de "gratificação natalina", é uma remuneração 
extra que deve ser paga ao trabalhador registrado 
pela CLT (Consolidação das Leis do Trabalho) no 
final do ano. Esse benefício é uma espécie de 13ª 
parcela do salário anual do trabalhador e tem como 
objetivo ajudar nas despesas de fim de ano.

Quem tem direito ao décimo terceiro salário?
Todos os trabalhadores com carteira assinada têm 
direito ao pagamento do décimo terceiro. Isso 
inclui tanto os empregados de empresas privadas 
quanto os trabalhadores do setor público. O valor 
que o trabalhador vai receber é calculado 
proporcionalmente ao tempo de serviço durante o 
ano. Mesmo aqueles que ficaram afastados por 
motivos como doença, licença-maternidade ou até 
aposentadoria têm direito a uma parte do benefício, 
desde que cumpram alguns requisitos.

Como o décimo terceiro é calculado?
O cálculo do décimo terceiro salário é simples: ele 
corresponde a 1/12 do salário do trabalhador por 
cada mês trabalhado. Ou seja, se o colaborador 
trabalhou o ano inteiro, receberá o valor integral. 

CONTRA PEC: Sindicatos filiados à Fecomércio 
MG fazem abaixo-assinado contra PEC que altera 

jornada de trabalho
O aumento do desemprego para os trabalhadores e a elevação dos custos de produção para as 

empresas poderão vir como consequência da alteração da jornada, alertam.

estabelecendo as condições que melhor se adequem ao setor”.
  A preocupação com a alteração da jornada é expressa pelas 
entidades que temem pelo grande risco que envolve 90% dos 
negócios brasileiros constituídos em pequenas e médias empresas. 
O aumento do desemprego para os trabalhadores e a elevação dos 
custos de produção para as empresas poderão vir como 
consequência da alteração da jornada, alertam.

  Sindicatos empresariais filiados à Federação do Comércio de 
Minas Gerais (Fecomércio-MG) se uniram em abaixo-assinado 
contra a Proposta de Emenda Constitucional (PEC) 36/44 que 
pretende alterar a jornada de trabalho atual pedem revisão na 
tramitação a todos os agentes envolvidos.
  As instituições defendem que o modelo atual de negociações 
coletivas é o melhor instrumento para que empresas e trabalhadores 
estabeleçam melhores condições de trabalho e mantenham o bom 
ambiente de negócios.   
  No documento, as entidades reiteram seu respeito pela legislação 
trabalhista informando que buscam melhores condições e bem-
estar para os trabalhadores por meio das Convenções Coletivas de 
Trabalho (CCT) ao mesmo tempo em que visam a construção de 
um ambiente positivo para os negócios.           
  Os sindicatos reafirmam que “o sistema constitucional e legal 
brasileiro possui espaço e segurança para negociações coletivas 
que, visando trabalhadores e empresas, possam respeitar as 
especificidades e a realidade de cada setor produtivo, 
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RECONHECIMENTO: Lucas Guimarães 
Receberá Comenda Em Mariana

Doutor em Filosofia Estética e Política pela Universidade Paris 8, França, poeta, ensaísta, gestor público e da iniciativa privada, com sete  livros publicados 
no Brasil e na Europa e membro da Academia Marianense de Letras, Lucas Guimaraens, receberá a Comenda Moção de Aplausos 2024, honraria da Câmara 

Municipal de Mariana/MG.

simbolista. E pudemos ainda contar com a 
gravação de Milton Nascimento cantando 
versão do poema Ismália. Há pouco tempo, 
Fernanda Montenegro, com Emicida, fez 
uma releitura musical excelente do poema 
Ismália, com participação da gigante do 
dramaturgia. Acessibilidade total do Museu. 
Enfim. Um projeto de vida. 
  Ocorre que, nestas idas e vindas, eu me 
tornei um apaixonado pela cidade que é, em 
meu imaginário, meu berço. E, na literatura 
e filosofia, Mariana é definitivamente meu 
berço.
 A felicidade e emoções maiores: dia (29/11) 
é a data de nascimento de minha (tia) 
mãezinha Selene, apaixonada por literatura 
como ninguém, e que fez a grande viagem 
neste ano.  
Assim, esta Comenda, emocionalmente, é 
para ela e também vem dela, uma neta de 
Alphonsus de Guimaraens. Uma  saudade 
que não tem fim, a experiência da finitude 
dela e da minha própria nestes tempos. Uma 
profusão de sentimentos.”

Unesco de Filosofia da Cultura e das 
Instituições (1996/2020) -, revelou sua 
surpresa e felicidade pela homenagem: “Por 
diversas razões, eu me considero mais filho 
de Villa Rica e da Villa do Ribeirão do 
Carmo. Guimarães/Guimaraens na veia. 
Esta  Comenda me emocionou por  
Alphonsus de Guimaraens, pelo trabalho 
empreendido, sempre em conjunto, para a 
defesa do Museu Alphonsus, por ser 
membro da Academia Marianense de Letras 
e pelas primeiras lembranças que eu tenho 
da minha própria vida, quando da 
inauguração do Museu Casa Alphonsus de 
Guimaraens, com a família toda viva, 
Alphonsus de Guimaraens Filho e Afonso 
Henriques  Neto (já poetas). 
  Uma luta grande, desde que voltei a morar 
no Brasil, para conseguir orçamento 
municipal, emenda federal, sensibilização 
do IEPHA-MG e do IPHAN (não foi nada 
fácil, o museu só faltava cair), até auxiliar na 
atual museografia (textos etc) e conseguir, 
com a família, novos acervos do poeta 

  Lucas Guimaraens recebe a honraria “por 
seu exemplo de dedicação e seriedade e os 
seus diversos postos ocupados em órgãos 
públicos de nosso estado, prestando 
relevante contribuído ao nosso estado e ao 
nosso país. Considerando, ainda, que o 
nosso homenageado é autor de diversas 
obras de fundamental importância  para 
nossa gente, enriquecendo a cultura de 
nosso povo, em especial  por toda 
contribuição especial que deu junto à 
comissão de cultura da Assembleia  
Legislativa de Minas Gerais e as bibliotecas 
públicas do nosso estado, mostra bem diante 
do nosso currículo apresentado, a árvore 
genealógica a qual pertence, sendo o mesmo 
bisneto do nosso ilustre poeta e escritor, 
Alphonsus de Guimaraens, que nesta terra 
viveu e deixou profundas raízes”, destaca o 
vereador Marcelo Monteiro Machado. 
  Com a sensibilidade que lhe é peculiar, 
Lucas - que, também, é embaixador do 
Círculo Universal da Paz (Suíça) e membro 
do Conselho deliberativo da Cátedra 

A  solenidade será realizada no dia 29 de novembro, sexta-feira, às 18h30, no Salão Nobre do Clube 
Marianense (Praça Gomes Freire, 152, Centro Histórico – Mariana – MG).

pago pela vistoria; e de concorrência por 
parte do Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran), que continua realizando 
o serviço, entre outros problemas.

ocasião, representantes das empresas 
credenciadas reclamaram de atraso na 
liberação das vistorias móveis para os 
estabelecimentos; de redução do valor 

  O projeto de terceirização das vistorias 
veiculares no Estado de Minas Gerais, 
implementado pela Coordenadoria 
Estadual de Gestão de Trânsito (CET), 
voltou a ser tema de audiência pública na 
Assembleia Legislativa de Minas   Gerais 
(ALMG) na última terça-feira (26/11), no 
Plenarinho II.
   A Comissão de Administração Pública 
conduz um balanço dos impactos da 
medida no serviço de trânsito mineiro, 
quando o projeto completa um ano de 
execução. A reunião ocorreu através da 
solicitação do deputado Luizinho (PT).
Desde dezembro de 2023, o serviço de 
inspeção no Estado passou a ser realizado, 
em parte, por empresas credenciadas de 
vistoria (ECVs). O novo sistema foi 
implementado pela Lei 24.470, de 2023, 
sob responsabilidade da CET, vinculada à 
Secretaria de Estado de Planejamento e 
Gestão (Seplag).
  Em junho deste ano, a medida já havia 
s ido  deba t ida  pe la  Comissão  de 
Administração Pública da ALMG. Na 

1 ANO: Terceirização de vistorias 
veiculares em Minas Gerais completa 

um ano
Comissão de Administração Pública da ALMG faz balanço do projeto em audiência.

SERVIDORES EM EVIDÊNCIA: Ouro Preto 
realiza sétima cerimônia de posse de novos 

servidores efetivos
O evento marcou a posse de servidores do Quadro Geral e da Secretaria de Saúde.

solenizamos para mostrar a importância da 
prefeitura que é receber vocês, e que tenham 
oportunidade de começar uma carreira nesta 
instituição tricentenária”, destacou o prefeito.
Homologado em agosto de 2022, o edital tem 
validade de dois anos e é estimado que mais 
servidores sejam empossados até o fim de janeiro 
de 2025.

para se viver”, disse a servidora.
  O prefeito Angelo Oswaldo celebrou a entrada 
de novos efetivos na prefeitura, enfatizando a 
importância do serviço público para a população 
de Ouro Preto. “Nós ficamos muito felizes e 
estimulados de contarmos com mais esse 
agrupamento de 59 servidores e servidoras que 
vêm enriquecer a nossa prefeitura. Nós 

  A Prefeitura de Ouro Preto, em conjunto com a 
Gerência de Recursos Humanos, realizou na 
segunda-feira (25/11), a cerimônia de posse de 59 
servidores efetivos do Quadro Geral e da 
Secretaria de Saúde selecionados no concurso 
público de 2022. Esta foi a 7ª cerimônia de posse 
realizada pela Prefeitura, e no total, já foram 
empossados 419 servidores para preencher as 
vagas ociosas, considerando,  inclusive,  as 
aposentadorias e exonerações que aconteceram 
no período.
  A gerente municipal de Recursos Humanos, 
Elaine Freitas, relembrou o compromisso e os 
valores do trabalho realizado pelo servidor 
público. “Está missão que assumem sendo 
servidores públicos passa pela responsabilidade 
de junto com os gestores municipais fazer com 
que os recursos públicos sejam aplicados da 
melhor maneira possível, e assim colaborar para 
termos uma cidade cada vez mais digna e melhor 
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PESQUISA: Covid pode encolher tumores cancerígenos, 
indicam novos testes

Estudo foi realizado em camundongos, e são necessários ensaios clínicos para determinar se o mesmo efeito acontece em seres humanos.

poderiam estimular a produção destes 
monócitos que combatem o câncer.

Imunidade treinada

  As implicações deste estudo vão além da 
covid e do câncer. Ele mostra como nosso 
sistema imunológico pode ser treinado por 
um tipo de ameaça para se tornar mais 
eficaz contra outra.
Esse conceito, conhecido como "imunidade 
treinada", é uma área de pesquisa animadora 
que pode levar a novas abordagens para o 
tratamento de uma ampla variedade de 
doenças.
  No entanto, é fundamental enfatizar 
novamente que isso não significa que as 
pessoas devam buscar a infecção por covid 
como uma forma de combater o câncer, e 
isso é especialmente perigoso, como já 
descrevi. A forma grave da covid pode ser 
fatal, além de ter muitas consequências 
graves para a saúde a longo prazo.
Em vez disso, esta pesquisa fornece 
informações valiosas que podem levar ao 
desenvolvimento de tratamentos mais 
seguros e direcionados no futuro. Enquanto 
continuamos a lidar com as consequências 
da pandemia de covid-19, novas infecções e 
a covid longa, estudos como este nos 
lembram da importância da pesquisa 
científica básica.
  Mesmo diante de uma crise de saúde 
global, os pesquisadores estão encontrando 
maneiras de melhorar nossa compreensão 
da biologia humana e das doenças.
  Este estudo não apenas nos ajuda a 
combater a ameaça imediata da covid, como 
também abre caminho para avanços no 
tratamento de outras doenças graves, como 
o câncer.
  Embora ainda haja muito trabalho a ser 
feito antes que estas descobertas possam ser 
traduzidas em tratamentos para pacientes 
humanos, este estudo representa um avanço 
animador na nossa compreensão da 
complexa relação entre os vírus, o sistema 
imunológico e o câncer.
  Ele oferece esperança para novas 
abordagens terapêuticas e ressalta as 
maneiras muitas vezes inesperadas pelas 
quais as descobertas científicas podem levar 
a avanços médicos.

*Justin Stebbing é professor de ciências 
biomédicas na Universidade Anglia Ruskin, 
no Reino Unido. Este artigo foi publicado 
originalmente no site de notícias acadêmicas 
The Conversation.

pulmão, de mama e de cólon.
Eles deram aos camundongos uma droga 
que imitava a resposta imunológica a uma 
infecção grave por covid, induzindo a 
produção desses monócitos especiais.
  Os resultados foram notáveis. Os tumores 
dos camundongos começaram a encolher 
em todos os quatro tipos de câncer 
estudados.
  Diferentemente dos monócitos normais, 
que podem ser convertidos por tumores em 
células protetoras, estes monócitos 
induzidos mantiveram suas propriedades de 
combate ao câncer.
  Eles foram capazes de migrar para os locais 
dos tumores - uma façanha que a maioria 
das células imunológicas não consegue 
realizar —e, uma vez lá, ativaram as células 
NK (sigla em inglês para natural killer, algo 
como "assassinas naturais"). Essas células 
assassinas atacaram as células cancerígenas, 
fazendo com que os tumores encolhessem.
Este mecanismo é particularmente 
interessante porque oferece uma nova 
abordagem para combater o câncer que não 
depende das células T, que são o foco de 
muitos tratamentos atuais de imunoterapia.
Embora a imunoterapia tenha se mostrado 
promissora, ela só funciona em cerca de 
20% a 40% dos casos, muitas vezes 
fracassando quando o corpo não consegue 
produzir células T funcionais suficientes. Na 
verdade, acredita-se que a dependência da 
imunidade das células T seja uma das 
principais limitações das abordagens atuais 
de imunoterapia.
Este novo mecanismo, por outro lado, 
oferece uma maneira de matar seletivamente 
os tumores que é independente das células T, 
fornecendo potencialmente uma solução 
para pacientes que não respondem à 
imunoterapia tradicional.
É importante observar que este estudo foi 
realizado em camundongos, e serão 
necessários ensaios clínicos para determinar 
se o mesmo efeito acontece em seres 
humanos.
  Talvez aspectos deste mecanismo possam 
funcionar em seres humanos, e também 
contra outros tipos de câncer, uma vez que 
ele interrompe uma via comum que a 
maioria dos cânceres usa para se espalhar 
pelo corpo.
Embora seja improvável que as vacinas 
contra covid acionem este mecanismo (já 
que não usam a sequência completa de 
RNA do vírus), esta pesquisa abre 
possibilidades para o desenvolvimento de 
novos medicamentos e vacinas que 

  Um novo estudo fascinante, publicado na 
revista científica Journal of Clinical 
Investigation, revelou um benefício 
potencial inesperado da infecção grave por 
covid-19: ela pode ajudar a encolher 
tumores cancerígenos.
Esta descoberta surpreendente, baseada em 
pesquisas realizadas em camundongos, abre 
novas possibilidades para o tratamento do 
câncer —e lança luz sobre as complexas 
interações entre o sistema imunológico e as 
células cancerígenas. Mas certamente não 
significa que as pessoas devam tentar 
ativamente pegar covid.
  Os dados que destacam a importância do 
sistema imunológico no câncer são 
consideráveis, e muitos medicamentos têm 
como alvo o sistema imunológico, liberando 
todo seu potencial, um foco importante da 
minha própria pesquisa.
Este estudo se concentrou em um tipo de 
glóbulo branco chamado monócito. Estas 
células imunológicas desempenham um 
papel fundamental na defesa do organismo 
contra infecções e outras ameaças.
  No entanto, em pacientes com câncer, os 
monócitos  podem,  às  vezes,  ser 
"sequestrados" por células tumorais e 
transformados em células favoráveis ao 
câncer, que protegem o tumor do sistema 
imunológico.
  O que os pesquisadores descobriram foi 
que a infecção grave por covid-19 faz com 
que o organismo produza um tipo especial 
de  monóci to  com  propr iedades 
anticancerígenas únicas.
Estes  monócitos  "induzidos"  são 
especificamente treinados para atacar o 
vírus, mas também retêm a capacidade de 
combater as células cancerígenas.
  Para entender como isso funciona, 
precisamos analisar o material genético do 
vírus que causa a covid-19.
Os pesquisadores descobriram que esses 
monócitos induzidos têm um receptor 
especial que se liga bem a uma sequência 
específica de RNA da covid.
  Ankit Bharat, um dos cientistas envolvidos 
neste estudo da Universidade Northwestern, 
em Chicago, explicou essa relação usando 
uma analogia de chave e fechadura:
"Se o monócito fosse uma fechadura, e o 
RNA da covid fosse uma chave, então o 
RNA da covid é o encaixe perfeito."
Notável
  Para testar sua teoria, a equipe de pesquisa 
realizou experimentos em camundongos 
com vários tipos de câncer avançados 
(estágio 4), incluindo melanoma, câncer de 
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BALANÇO DO MANDATO de 
Sônia Azzi evidencia compromisso 

com Mariana e o futuro 
no Executivo

A vereadora Sônia Azzi, eleita vice-prefeita de Mariana para o período de 
2025 a 2028, apresentou um balanço do mandato que 

encerra na Câmara Municipal.

o diálogo entre os cidadãos e os órgãos responsáveis;
 R$ 360 mil devolvidos aos cofres públicos, reforçando 
o compromisso com a boa gestão financeira.
Agora, Sônia Azzi se prepara para atuar no Executivo 
como vice-prefeita, mantendo a mesma dedicação que 
marcou sua passagem pelo Legislativo. Segundo ela, a 
nova missão será conduzida com responsabilidade e 
foco nas necessidades de Mariana e de sua população.

    Os dados refletem um trabalho marcado pela escuta 
ativa e pela busca por melhorias concretas para o 
município:
 814 indicações que levaram às autoridades 
competentes as principais demandas da população;
 20 projetos de lei elaborados e protocolados, 
transformando necessidades em propostas legislativas;
 Inúmeros ofícios e solicitações enviados, promovendo 

distribuídas 49,9 milhões de unidades 
de insulinas NPH e 10,7 milhões de 
insulina regular (frascos e canetas) 
para todo o país, atendendo a demanda 
de estados e municípios.
“Atualmente, há uma situação 
mundial de restrição da oferta de 
insulina. O Ministério da Saúde atuou 
para que essa situação fosse 
superada”, concluiu.
  A orientação é que qualquer pessoa 
com indicação de uso de insulina e 
d i fi c u l d a d e  p a r a  a c e s s a r  o 
medicamento em farmácias privadas, 
inclusive por meio do programa 
Farmácia Popular, procure uma 
unidade básica de saúde (UBS) para 
solicitar a medicação.

da empresa no Brasil é responsável 
por 15% de todo o fornecimento 
mundial do insumo.
“A insulina a ser entregue pela Novo 
Nordisk é produzida em planta 
localizada em Montes Claros (MG), 
reconhecida como a maior fábrica de 
insulinas do Brasil e da América 
Latina, com cerca de dois mil 
funcionários”, destacou a pasta.

Oferta ininterrupta
  No comunicado, o Ministério da 
Saúde informa manter aquisições 
regulares para oferta de insulina no 
SUS, “garantindo o abastecimento 
ininterrupto do medicamento”.
  Até outubro deste ano, foram 

   O Ministério da Saúde anunciou um 
acordo para antecipar a entrega de 
uma remessa de 1,8 milhão de 
unidades de insulina até o fim 
dezembro. Em nota, a pasta informou 
q u e  a  e s t r a t é g i a  g a r a n t e  o 
abastecimento no Sistema único de 
Saúde (SUS). “O reforço dos estoques 
permite a continuidade do tratamento 
de todos os pacientes atendidos pela 
rede  pública de saúde”.
  Segundo o comunicado, o acordo 
com a Novo Nordisk, fabricante de 
canetas de insulina, define a entrega de 
93% do volume contratado até 
dezembro – a previsão inicial era 
disponibilizar apenas 50% ainda este 
ano. Segundo o ministério, a produção 

FALTA MEDICAMENTO: 
Saúde anuncia acordo para garantir 

abastecimento de insulina no SUS
Acordo define entrega de 93% do volume contratado até dezembro.

do cliente e estimular a sua participação. 
No turismo, essas técnicas podem ser 
empregadas para tornar campanhas 
promocionais  mais  interat ivas  e 
memoráveis, alavancando o mercado 
local.
O evento é uma oportunidade imperdível 
para empreendedores,  gestores e 
profissionais do setor turístico que 
desejam modernizar suas estratégias e se 
destacar no mercado.

Turismo e do Mestrado em Turismo e 
Patrimônio da Universidade Federal de 
Ouro Preto. Braga compartilhará seus 
conhecimentos sobre como aplicar 
mecânicas de jogos para aumentar o 
engajamento e criar experiências mais 
atrativas para turistas e visitantes.
  A gamificação é uma estratégia 
inovadora que utiliza diversos elementos, 
c o m o  d e s a fi o s ,  r e c o m p e n s a s  e 
competição, para melhorar a experiência 

  O evento, realizado pela Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, Inovação 
e Tecnologia de Ouro Preto em parceria 
com o Sebrae, a CDL Ouro Preto e a 
ACEOP, será às 19 horas, no Hub 
Franc isca  Mina ,  na  Rua  Pandiá 
Calógeras, nº 898, no bairro Bauxita.
  Com o objetivo de estimular a inovação 
no setor turístico, o programa contará com 
uma palestra do professor Solano Braga, 
docente dos cursos de Bacharelado em 

GAMIFICAÇÃO: Ferramenta para 
Impulsionar o Turismo em Ouro 

Preto
No dia 4 de dezembro, a Prefeitura de Ouro Preto promoverá mais uma edição do 

programa OP Digital, desta vez com o tema Gamificação para o Turismo.
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ATRAPOPENS MARIANA: 
Presidente reeleita destaca agradecimento e reconhecimento 

pelo ótimo trabalho conduzido ao longo dos últimos anos

Qualidade, objetividade e atendimento diferenciado marcam a gestão de Janilce A. Pontes na presidência da Atrapopens em Mariana.

“Prezados associados e amigos,

Gostaria de agradecer a todos pela enorme confiança que demonstraram 
em meu trabalho à frente da direção da Atrapopens. São anos de 

dedicação e esforço para tornar este um lugar melhor para todos nós, e 
me enche de alegria saber que fui reeleita, mais uma vez, com 100% dos 

votos, para representar nossa comunidade por mais cinco anos.

Saibam que meu compromisso permanece inalterado; continuo dedicada a 
fazer uma gestão voltada para as necessidades de saúde de nossa 

comunidade e espero conseguir trazer ainda mais melhorias para esta 
associação que tanto amamos.

Mais uma vez, agradeço pela confiança, pelo apoio, pelo carinho e pela 
amizade de todos. Em tudo o que estiver ao meu alcance, estarei por e 

para vocês!”

Abraços,
Janilce A. Pontes

Presidente da Atrapopens

da equipe e à criação de políticas públicas 
eficientes para diversificar a economia”, afirma.
Felipe também ressaltou a importância das 
parcerias firmadas: “Criamos um elo com 
empresas locais, com o Sistema S e outras 
instituições para gerar emprego e fomentar o 
empreendedorismo. Além disso, com a criação 
da Sala Mineira do Empreendedor e outros 
projetos, conseguimos reduzir o tempo de 
abertura de empresas e fortalecer o ambiente 
econômico de Ouro Preto.”

Ele ainda complementa: “O trabalho do Sine 
não é apenas técnico, mas humano. A equipe 
não mede esforços para atender às necessidades 
dos trabalhadores e empresários, seja na sede ou 
nos distritos de Cachoeira do Campo e Antônio 
Pereira. Esse esforço conjunto faz com que os 
resultados sejam não apenas números, mas 
reflexos de vidas transformadas.”

Planos para 2025
Com base nos resultados positivos de 2024, o 
Sine Ouro Preto já projeta novas ações para o 
próximo ano, incluindo:
Ponte Digital: expansão dos serviços para 
Cachoeira do Campo e Antônio Pereira, 
permitindo maior acesso da população aos 
serviços de intermediação de mão de obra;
Implantação de um assistente social: apoio 
especializado para trabalhadores em situação de 
vulnerabilidade, auxiliando-os na elaboração 
de currículos e na busca ativa por vagas;
Call Center: melhoria na comunicação entre 
trabalhadores e empresas, agilizando processos 
e ampliando a eficiência no atendimento.
“O objetivo é tornar o Sine ainda mais acessível 
e eficiente, atendendo às demandas da 
população com qualidade e inovação”, explica 
Guilherme de Jesus.

Atendimento
O Sine Ouro Preto está localizado no Terminal 
Rodoviário, Padre Rolim, 661, Bairro São 
Cristóvão. O atendimento ocorre de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h. Já os postos em 
Cachoeira do Campo e Antônio Pereira 
funcionam das 8h às 16h, oferecendo serviços 
de intermediação de mão de obra.
Com resultados expressivos e uma equipe 
dedicada, o Sine Ouro Preto reafirma seu 
compromisso com o desenvolvimento 
econômico e social do município. O ano de 
2024 foi de conquistas, e 2025 promete ser 
ainda mais transformador.

município.”
O secretário de Desenvolvimento Econômico, 
Inovação e Tecnologia, Felipe Guerra, celebra a 
transformação vivida pelo Sine nos últimos 
anos. “Quando assumimos a Prefeitura, o Sine 
Ouro Preto ocupava a última posição no estado 
em geração de vagas e atendimentos. Hoje, 
encerramos o primeiro mandato do prefeito 
Angelo Oswaldo com o posto na oitava posição 
estadual. Isso só foi possível graças a uma 
reestruturação completa, ao trabalho dedicado 

   O Posto do Sistema Nacional de Emprego 
(Sine) de Ouro Preto encerra 2024 com 
resultados expressivos que destacam sua 
importância para a economia local e regional. 
Reconhecido entre os mais importantes de 
Minas Gerais em inserção de trabalhadores no 
mercado, o Sine se consolida como uma 
referência em intermediação de mão de obra e 
qualificação profissional.

Balanço do ano
Entre janeiro e outubro de 2024, o Sine Ouro 
Preto apresentou os seguintes números:
488 atendimentos realizados;
466 trabalhadores cadastrados;
820 requisições de seguro-desemprego 
processadas;
167 verificações de oportunidades de emprego;
653 encaminhamentos feitos para empresas 
locais.
De acordo com Guilherme de Jesus, diretor-
geral do Sine Ouro Preto, esses resultados 
refletem um trabalho estruturado e estratégico. 
“Hoje temos uma média de 750 a 820 vagas 
abertas por mês. Isso é fruto de visitas 
constantes às empresas, da captação ativa de 
vagas e de parcerias que visam qualificar os 
trabalhadores e inseri-los no mercado. Temos 
buscado ações conjuntas com o Senai, FAOP, 
Fundação Gorceix e UFOP para oferecer mais 
oportunidades à nossa população”, destaca 
Guilherme.

Impacto social e econômico 
Além de criar oportunidades de emprego, o Sine 
Ouro Preto desempenha um papel fundamental 
na economia local ao priorizar a mão de obra do 
município. Segundo Guilherme, essa política 
traz benefícios diretos: “Quando o trabalhador é 
contratado aqui, ele gasta seu recurso no 
comércio local, fomentando a economia, 
reduzindo o assistencialismo e melhorando os 
indicadores  soc ia is ,  como o  IDH do 

OFERTA DE EMPREGO: Sine Ouro Preto encerra 2024 com 
destaque em Minas Gerais

Posto termina o ano como o 8º colocado no Estado.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Empresa Consorcio Apia Real  , CNPJ 50.216259/0001-42, 
solicita o comparecimento de seu funcionário  Joselito 
Cassiano dos Santos  ctps : 074.601.976-96, ausente do 
serviço desde 14/08/2024 , no prazo de  48 horas, 
comparecer para tratar de assuntos de seu interesse.

GOVERNO DE MINAS implanta transferência digital de 
veículos em todo o estado, levando mais facilidade e agilidade 

para vendedor e comprador
Cidadão não precisará reconhecer firma em cartório ou ir até o órgão público para concluir a transferência.

serviços públicos mais acessíveis, ágeis e 
eficientes, eliminando burocracias e 
promovendo a inclusão digital", explicou 
Roberto Reis.
Durante o evento, a superintendente de 
Transformação de Serviços de Trânsito da 
CET/MG, Caroliny Aparecida Silva de 
Miranda, apresentou os detalhes do 
processo de transferência digital, 
destacando a praticidade, agilidade, 
economia e segurança assegurados pelo 
novo serviço.

Transformação digital
  Na perspectiva de aprimorar a 
transformação digital para os serviços de 
trânsito, assim como compartilhar 
iniciativas inovadoras que visam melhorar 
o atendimento ao público, o Governo de 
Minas ampliou, em 2024, os serviços 
disponibilizados, como a solicitação pela 
internet do alvará de liberação para 
veículos  removidos  para  pátios 
credenciados.
  O serviço de renovação da Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH), que antes 
necessitava de vários deslocamentos, hoje 
pode  ser  resolvido em casa,  no 
computador ou celular com apenas alguns 
cliques.
  Além disso, o cidadão pode realizar a 
consulta do status do andamento de 
diversos serviços relacionados a veículos 
por meio do MG App – aplicativo oficial 
do Governo de Minas – ou do portal 
Cidadão MG, sem a necessidade de 
comparecimento a uma Unidade de 
Atendimento Integrado (UAI), como era 
feito anteriormente.
  Atualmente, mais de 81% das etapas dos 
serviços públicos de Minas Gerais podem 
ser realizadas de forma digital. O Portal 
MG conta com mais de 1,2 mil serviços 
disponíveis para os cidadãos, empresas e 
municípios. Já o MG App ultrapassou a 
marca de 5 milhões de usuários 
cadastrados e mais de cem serviços de 
diferentes órgãos estaduais. Essas e outras 
ações fizeram com que o Índice de 
Transformação Digital (ITD) do Estado 
saísse de 48%, em 2019, para 81,7%.

inspeção, a transferência de propriedade 
seja finalizada. Todo o processo é 
monitorado pela equipe da CET-MG.
   "O que nós estamos anunciando aqui 
hoje é a ampliação o serviço de 
transferência digital para toda Minas 
Gerais, melhorando, simplificando e 
colocando mais facilidade no celular, na 
mão do mineiro. O Estado não pode ser 
um agente complicador, um obstáculo para 
pessoas fazerem as coisas", destacou o 
governador Romeu Zema.
   A secretária de Estado de Planejamento e 
Gestão, Luísa Barreto, destacou a 
importância de modernizar o serviço de 
transferência  veicular  o  que vai 
proporcionar mais transparência e 
agilidade para o processo.
“Quando o governador tomou a decisão de 
transferir os serviços de trânsito para a 
Seplag, o intuito sempre foi de modernizar 
e de trazer melhores processos. Isso é um 
pouco do que a gente vem fazendo aqui 
hoje. E quando a gente fala de serviços 
digitais é basicamente facilitar o acesso dos 
serviços públicos mineiros às pessoas”, 
disse.
"É um serviço inovador que vai deixar 
para trás muita burocracia e muito tempo 
de deslocamento do cidadão. Aquilo que 
antes dependia de reunir papel, ir ao 
cartório, vai ser feito pelo celular ou pelo 
computador. É uma economia de dinheiro, 
de papel e de tempo para o cidadão 
mineiro", acrescentou Luísa Barreto.
   Inicialmente, a expectativa é de que a 
ferramenta, desenvolvida pela Companhia 
de Tecnologia da Informação do Estado de 
Minas Gerais (Prodemge), seja usada em 
30% das transferências de veículos 
realizadas diariamente no estado.
O presidente da Prodemge, Roberto Reis, 
destacou o compromisso da companhia 
em desenvolver soluções que promovem 
inclusão digital e facilitam o acesso dos 
mineiros aos serviços públicos.
   "Como Companhia de Tecnologia do 
Governo de Minas, temos a missão 
simplificar a vida dos mineiros ao 
aproximar o Estado do cidadão. Por meio 
de soluções digitais inovadoras, tornamos 

  Cidadãos de Minas Gerais têm mais 
facilidade e agilidade na hora de vender e 
comprar um veículo usado. Com a 
transferência digital implementada pelo 
Governo de Minas em todo o estado e 
anunciada na última terça-feira (26/11) 
pelo governador Romeu Zema, o processo 
será feito pela internet de maneira prática e 
segura, em qualquer momento do dia, 
efetivando o negócio de forma instantânea.
  A nova funcionalidade, que busca 
modernizar a transferência de propriedade 
de veículos, está entre os avanços 
alcançados em 2024 pela Secretaria de 
Estado de Planejamento e Gestão (Seplag-
MG), no objetivo de facilitar a vida dos 
cidadãos mineiros com iniciativas de 
transformação digital e simplificação dos 
serviços de trânsito.
  Realizado por meio da Coordenadoria 
Estadual de Gestão de Trânsito (CET-
MG), inicialmente,  o serviço foi 
disponibilizado para testes em Divinópolis, 
na região Centro-Oeste do estado, e 
recentemente em Varginha, na região Sul. 
Com os testes concluídos, a novidade já 
poderá ser acessada em todos os 
municípios mineiros.
  A princípio, a transferência digital estará 
disponível para pessoas físicas, sendo 
necessário que o veículo possua o 
Certificado de Registro de Veículo 
Eletrônico (CRV-e) emitido a partir de 
2021. Tanto o comprador quanto o 
vendedor devem acessar o aplicativo 
Carteira Digital de Trânsito (CDT) com 
um cadastro no portal gov.br, nos níveis 
prata ou ouro. A segurança do processo é 
garantida por meio da autenticação on-line.
  O novo serviço dispensa intermediários, 
elimina o reconhecimento de firma em 
cartório e a ida à uma Unidade de 
Atendimento Integrado (UAI) ou 
Circunscrição Regional de Trânsito 
(Ciretran) para concluir a transferência.
Com a transferência digital, o vendedor 
formaliza a transação no momento da 
venda, e as informações são registradas 
instantaneamente nas bases estaduais. O 
comprador apenas deverá levar o veículo 
ao ponto de vistoria para que, após a 
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CIGARRO: Estudo revela alta letalidade de cânceres 
relacionados ao tabaco

Dados são do estudo Impactos do tabagismo além do câncer de pulmão.

sendo que a Região Norte apresentou o maior 
índice (83%). Já no caso do câncer de cólon e 
reto, a letalidade estimada entre homens foi 48% 
e, entre as mulheres, 45%.
  Já a letalidade estimada para o câncer de laringe 
no Brasil, entre homens, foi 65%. O estudo 
aponta alta relevância em relação à letalidade da 
doença entre o sexo feminino, variando de 48% a 
88% em todas as regiões brasileiras. Os valores 
das taxas de incidência mostraram que a 
ocorrência desse tipo de câncer é cinco vezes 
maior em homens do que em mulheres.
  Em relação ao câncer do colo do útero, a 
letalidade da doença é 42%. O estudo destaca a 
contribuição do tabagismo para taxas de 
incidência e de mortalidade na Região Norte, 
sendo que a doença tem prevenção primária 
disponível também por meio da vacinação contra 

o HPV, além de um programa de detecção 
precoce.
  Para o câncer de bexiga, a letalidade estimada 
em homens e mulheres foi 44% e 43%, 
respectivamente. A letalidade, segundo Scaff, é 
um indicador que impacta na mortalidade da 
doença, além de um reflexo da agressividade 
dessas doenças e da dificuldade no diagnóstico 
precoce e no tratamento.

Alerta
  “Todos esses cânceres têm uma forte atribuição 
ao tabagismo. A gente não pode dizer que o 
tabagismo é a única causa de nenhum deles, mas 
é uma causa muito, muito forte para o 
desenvolvimento deles. De modo geral, todos os 
cânceres que acometem células epiteliais, que 
recobrem superfícies, são afetadas pelos 
compostos do tabaco. A nicotina e milhares de 
outras substâncias agridem o desenvolvimento 
dessas células”, alertou Scaff.
O pesquisador destacou que as substâncias 
contidas em produtos derivados do tabaco 
passam, num primeiro momento, pela boca, pela 
orofaringe e pela laringe, sendo que uma parte 
deglutida vai para o esôfago – e segue em diante. 
“Existe uma correlação forte e vários estudos que 
demonstram a associação do tabagismo, por 
exemplo, com o câncer do colo do útero,” 
informou.
  “As substâncias do cigarro agem sobre o epitélio 
– e a vagina é um órgão com epitélio que se 
renova com muita frequência. Essas substâncias 
podem levar à uma diminuição da imunidade 
local, ocasionando abertura maior para infecções 
como pelo HPV, que se manifesta de forma muito 
mais intensa nesses casos,  levando ao 
desenvolvimento do câncer de colo do útero,” 
explicou Scaff.
“Há toda uma cadeia de eventos que pode estar 
potencializando o desenvolvimento desse câncer. 
E o tabagismo participa de forma muito ativa 
dessa cadeia”, concluiu.

  Para chegar à letalidade, os pesquisadores 
fizeram o cálculo com base nas taxas ajustadas, 
tanto de incidência quanto de mortalidade, dos 
Registros de Câncer de Base Populacional 
(RCBP) e do Sistema de Informação sobre 
Mortalidade (SIM).
  Para o câncer de cavidade oral, a letalidade é 
43% nos homens e 28% nas mulheres, com 
destaque para a Região Nordeste, que apresenta 
maior letalidade entre os homens (52%). Já entre 
as mulheres, o Norte alcançou a maior letalidade, 
atingindo 34%.
  Para o câncer de esôfago, foi observada alta 
letalidade estimada em ambos os sexos – acima 
de 80% para a maioria das regiões brasileiras, 
com destaque para o Sudeste, onde o índice, entre 
homens, é 98%.
Para o câncer de estômago, a letalidade é 71%, 

  Mais da metade dos pacientes diagnosticados 
com alguns tipos de câncer tabaco-relacionados 
no Brasil não sobrevivem à doença. Em alguns 
casos, a letalidade chega a mais de 80%, como o 
câncer de esôfago. A lista inclui ainda cânceres de 
cavidade oral, estômago, cólon e reto, laringe, 
colo do útero e bexiga.
  Os dados fazem parte do estudo Impactos do 
tabagismo além do câncer de pulmão, divulgado 
na quarta-feira (27/11), Dia Nacional de Combate 
ao Câncer, pela Fundação do Câncer. A 
publicação analisou a incidência, mortalidade e 
letalidade de sete tipos de câncer tabaco-
relacionados e reforça que o cigarro se mantém 
como um dos maiores causadores de câncer e 
mortes evitáveis no país.
  Em entrevista, o consultor médico e 
coordenador do estudo, Alfredo Scaff, destacou 
que o objetivo é chamar a atenção da população, 
mostrando que o tabagismo segue como principal 
responsável pelo câncer de pulmão, mas também 
é responsável por outros tipos de cânceres, de 
grande importância.
  “Fomos atrás de saber quais são esses cânceres e 
qual é essa importância. Estudamos sete tipos de 
câncer que apresentaram fortíssima correlação 
com o tabagismo e com alta mortalidade e 
letalidade”, disse, ao explicar que a mortalidade 
se refere à quantidade de óbitos dentro de uma 
população, enquanto a letalidade abarca a força 
com que uma determinada doença leva os 
pacientes à morte.
  O câncer, atualmente, representa a segunda 
maior causa de morte no Brasil, somando 239 mil 
óbitos em 2022 e 704 mil novos casos estimados 
para 2024, segundo dados do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca). Os cânceres tabaco-
relacionados analisados no estudo foram 
responsáveis por 26,5% das mortes por câncer 
em 2022 e representam 17,2% dos novos 
diagnósticos estimados para este ano.

Incidência, mortalidade e letalidade
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UM REENCONTRO VIA PALAVRAS ESCRITAS
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

Prado. De músicas Milton Nascimento e Chico 
Buarque (este último me permiti ouvir na hora a 
canção indicada e me emocionei). E assim 
segue a tessitura das linhas de Pilar.
  Incrível reparar que a crônica O vazio cheio de 
saudade foi a primeiramente solicitada. E foi a 
última a ser publicada na breve, mas marcante, 
presença da talentosa autora no periódico. Se 
coincidem os dramas, nesta ela explana o 
passamento da avó. Percebi erros incomuns no 
estilo de sua escrita (certamente fruto também 
de um desmazelo do editor à época), mas aqui 
chego à conclusão de que na hora de compor ela 
estava literalmente emocionada... lágrimas 
caíram no papel borrando o azul da caneta Bic? 
Lembrei-me de um aforisma de Friedrich 
Nietzsche (1844-1900), “escrevo com sangue 
pois quero ser lido pela posteridade” (se a 
passagem não é literal, me perdoem. Mas o 
sentido é). E escrever com lágrimas? Fruto dos 
sensíveis e atormentados escritores que 
compartilham o mais belo que tem em si.

Em tempos modernos, onde o conteúdo parece 
ter sido relegado para segundo plano, onde 
pesquisas apontam que o Brasil, nos últimos 
cinco anos, perdeu cinco milhões de leitores, só 
nos resta agarramos nas tábuas da exceção. 
Incrível como a discrição, a modéstia genuína, a 
timidez medida de Pilar Coutinho contrasta 
com subcelebridades projetadas da noite para o 
dia, sem conteúdo algum e com o valor nutritivo 
de um pacote de pipoca salgada do dia anterior.
  Publicando este registro em livro ou não, Pilar 
é uma escritora, um pilar de bom gosto e 
encanto, fazendo-me lembrar do seu sorriso 
bonito atrás dos óculos de graus discretos. 
Nestes meses modorrentos que antecedem o 
alarido das grandes festas natalinas e de Ano-
Novo, fiz um revival lendo e relendo todas as 
suas considerações. Agora aos 37, a mamãe de 
Caetano só fica devendo ao mundo o plantio de 
uma árvore... se é que já não tenha plantado.
Um gosto, Pilar! Você faz parte da existência da 
Revista Conhece-te!

que como editor da Conhece-te já sabia deste 
seu valor, mas manter uma publicação impressa 
circulando mês a mês faz com que fiquemos 
sempre à espreita, um mês antecipado, sempre a 
postos para o deadline. Quando temos um time 
bom de articulistas de textos, voilá... a bola fica 
com eles e assim caminhamos juntos na 
empreitada.
  Relendo o material, os textos de Pilar são 
psicanalíticos. Ela mergulha fundo na 
investigação do mundo, das relações parentais e 
interpessoais e na investigação do seu Eu, 
espécie de “Sinto, logo existo” (me perdoe o 
trocadilho, Descartes). Seu estofo cultural e 
intelectual é generoso ao indicar obras 
significativas do cinema, da literatura e da 
música. Dos filmes, análises de filmes cults tais 
O Piano; Fale com Ela (Almodóvar); Don Juan 
de Marco. De livros Cem anos de solidão 
(Gabriel García Márquez); A misteriosa chama 
da rainha Loana (Umberto Eco) e outros, como 
citações aos notáveis Rubem Alves e Adélia 

    Em recente palestra, verbalizei que a literatura tem 
o dom de aproximar as pessoas. Que linhas escritas 
marcam e que, ao comungarmos deste gosto literário 
(ler e escrever) nos conectamos e marcamos vínculos 
duradouros. Pois bem, numa manhã de inopino fui 
surpreendido por um e-mail de Pilar Coutinho Elói, 
colaboradora de textos da Revista Conhece-te nos 
anos de 2005 e 2006. Ela solicitava o acesso a uma 
crônica que havia publicado. Como temos o arquivo 
muito bem guardado e catalogado, foi fácil chegar ao 
solicitado. Ela me relatou um drama pessoal e assim 
reiniciamos a nossa comunicação.
  Aproveitei a oportunidade para reler algumas 
revistas daquela época, com ênfase para os 
textos de Pilar. As folhas amarelecidas pelo 
tempo, o material que serviu de alimento para as 
traças numa edição em especial (mas bom que 
foram apenas as bordas), um mergulho no túnel 
do tempo para admirar a forma de escrever desta 
escritora talentosa e cheia de conteúdo.
  Analisando o passado, a se destacar o conteúdo 
esmerado de uma jovem de 19 anos. Certamente 

NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar é nutricionista 

graduada pela UFOP inscrita no CRN 9: 10643;

complexos, como grãos integrais e tubérculos, 
promovem a liberação gradual de energia, 
contribuindo para a estabilidade do humor, 
est imulam a  produção  de  serotonina, 
neurotransmissor responsável pela sensação de 
bem-estar.
  Além disso, o consumo de gorduras boas, 
encontradas em alimentos como abacate, nozes, 
castanhas e azeite de oliva, é essencial para a 
saúde cerebral. Essas gorduras ajudam na 
formação das membranas celulares e na regulação 
de processos inflamatórios, promovendo um 
ambiente neuroquímico mais equilibrado.
  As frutas e verduras também desempenham um 
papel crucial. Ricas em vitaminas, minerais e 
antioxidantes, elas combatem o estresse 
oxidativo, que tem sido associado a desequilíbrios 
no sistema nervoso central. A hidratação 
adequada é outro aspecto frequentemente 
negligenciado, mas essencial. A desidratação, 
ainda que leve, pode aumentar a sensação de 
irritabilidade e dificultar a concentração, 
agravando o estado ansioso.
  Não menos importante é a forma como nos 
alimentamos. Comer na correria, em pé ou em 
frente ao computador acelera ainda mais nosso 

sistema nervoso. Enquanto que comer com calma, 
sem distrações como TV ou celular, ajuda a 
estabelecer uma conexão mais consciente com os 
alimentos, promovendo a sensação de saciedade, 
além de mandar um “recado” para o cérebro de 
que está tudo bem. 
  Resumindo, a alimentação desempenha um 
papel fundamental na regulação dos processos 
emocionais. Embora a ansiedade tenha causas 
multifatoriais, desde predisposição genética até 
estressores ambientais, cuidar do que colocamos 
em nossos pratos é um passo concreto e acessível 
para promover a saúde mental. Investir em 
escolhas alimentares equilibradas é mais do que 
cuidar do corpo; é cuidar da mente. 

inquietação, pode ser exacerbado por uma dieta 
desequilibrada. Alimentos ricos em açúcar 
refinado e ultraprocessados, por exemplo, 
oferecem picos rápidos de energia, seguidos por 
quedas abruptas que afetam negativamente o 
humor e o nível de energia. Esse "efeito 
montanha-russa" metabólico cria um cenário 
favorável para o agravamento dos sintomas 
ansiosos, sobrecarregando o organismo física e 
emocionalmente.
  Entre os principais vilões nesse contexto estão os 
açúcares simples (massas em geral, biscoitos, 
bolos, doces, guloseimas) e o excesso de cafeína. 
O consumo excessivo de açúcares, embora traga 
uma sensação imediata de prazer devido à 
liberação de dopamina, é rapidamente seguido 
por uma queda nos níveis de glicose no sangue, o 
que pode aumentar irritabilidade e sintomas de 
ansiedade. A cafeína, por sua vez, estimula o 
sistema nervoso central, o que pode ser prejudicial 
para indivíduos já predispostos à ansiedade, 
intensificando sintomas como taquicardia e 
inquietação.
  A boa notícia é que uma alimentação equilibrada 
pode ser uma grande aliada no manejo da 
ansiedade. Alimentos ricos em carboidratos 

Oi leitores!
Essa semana tive a satisfação da colega de 
profissão, Franciny Paiva, aceitar o convite para 
escrever na coluna trazendo um ótimo conteúdo. 
Ela é nutricionista, mestre e doutora pela UFOP, 
acupunturista, especialista em medicina 
tradicional chinesa e em programação 
neurolinguística (PNL) e ajuda inúmeros 
pacientes a desbloquear a mente para emagrecer 
superando os pensamentos sabotadores. 
Franciny atende na Scultural Estética e sua rede 
social é @franpaivanutricionista. Apreciem esse 
maravilhoso texto feito por essa fantástica 
profissional!

  A relação entre alimentação e saúde mental é um 
campo cada vez mais explorado na ciência. A 
ansiedade é um dos transtornos mais prevalentes 
na atualidade e o Brasil é considerado o país com 
o maior número de pessoas ansiosas do mundo! 
E você sabia que a ansiedade pode ser 
potencializada - ou aliviada - por nossas escolhas 
alimentares?
O estado de ansiedade, caracterizado por 
sentimentos persistentes de preocupação, tensão e 

Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).
Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais.

Atendimentos: Rua Wenceslau Braz, 748 – Centro, Mariana/MG. Instagram: @fabs_avellarnutri

ANSIEDADE E ALIMENTAÇÃO: NUTRIR O CORPO É CUIDAR DA MENTE

  No dia 11 de dezembro, a 
cidade histórica de Ouro Preto 
será palco do I Seminário 
Municipal de Acolhimento 
Familiar, uma iniciativa da 
Prefeitura de Ouro Preto, por 
m e i o  d a  S e c r e t a r i a  d e 
Desenvolvimento Social. O 
evento acontece no Paço da 
Misericórdia, localizado na Rua 
Padre Rolim, das 8h às 12h.
  O seminário busca promover 
debates sobre o acolhimento 
familiar, abordando estratégias 
para fortalecer essa importante 
política pública e seu impacto na 
construção de um futuro mais 
inclusivo e acolhedor para 
crianças e adolescentes.
  As vagas são limitadas, e as 
inscrições podem ser realizadas 
até o dia 29 de novembro, por 
m e i o  d e  u m  f o r m u l á r i o 
disponibilizado pela equipe do 
Serviço de Acolhimento em 
Família Acolhedora.

ACOLHIMENTO FAMILIAR: Ouro Preto promove o I 
Seminário Municipal de Acolhimento Familiar

O evento acontece no Paço da Misericórdia, localizado na Rua Padre Rolim, das 8h às 12h.
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exemplo, o motoboy está não apenas realizando 
uma entrega, mas também proporcionando um 
momento de conforto e satisfação.
  Não podemos de fato negar que a profissão de 
motoboy é desafiadora e arriscada. A exposição 
constante ao trânsito, às intempéries e aos riscos da 
via pública exige muita dedicação e coragem. 
Reconhecendo a periculosidade dessa atividade, o 
governo brasileiro, desde 2013, instituiu o 
adicional de periculosidade de 30% para 
motofretistas com vínculo empregatício, um 
avanço significativo na valorização desses 
profissionais.
  No entanto reflito também sobre um fato que vem 
se aproximando, pois o futuro da logística urbana 
reserva novas possibilidades. A ascensão de 
tecnologias comodrones e veículos autônomos 
promete revolucionar a forma como as entregas 
serão realizadas. Embora essas inovações tragam 
consigo a promessa de maior eficiência e redução 
de custos, é fundamental lembrar que a tecnologia 

é uma ferramenta a serviço do ser humano, e não o 
contrário.
   Os motoboys possuem um conhecimento 
profundo das ruas, becos e vielas, uma habilidade 
de adaptação única e um senso de comunidade que 
dificilmente serão replicados por máquinas 
automatizadas e ou autônomas. Por isso, é crucial 
que, em meio a esse processo de transformação, a 
valorização dos motoboys seja mantida e 
ampliada. Afinal, são eles que, com sua garra e 
dedicação, que de corrida em corrida, contribuem 
a sua maneira que as cidades continuem a pulsar e 
a evoluir. De modo geral estas foram apenas 
algumas das nuances que costumo observar dessa 
sociedade, que apresentam diversos perfis que 
contribuem para cotidiano moderno e apressado, 
seja este aguardando seu fast-food no conforto do 
lar ou simplesmente “cortando” a cidade sob 
chuva ou sol para entregá-lo. Enquanto finalizo 
este pensamento alguém faz mais um pedido que 
será entregue.

pandêmica, onde basicamente vários empregos 
foram ameaçados pela redução de colaboradores, 
o que resultou na popularização de termos como 
home-oflice, lockdown e delivery. Mas de um 
modo geral, o número de entregadores que 
utilizam motos aumentou de forma exponencial 
naquela época e se mantém até os dias atuais, este 
fato se evidenciou em todo país. Seja para um 
lanche rápido no intervalo do trabalho, um 
medicamento de urgência ou um documento 
importante, os motoboys estão sempre prontos 
para atender às necessidades da população. Sua 
capacidade de desventrar o trânsito, encontrar 
atalhos e realizar entregas em tempo recorde, hoje 
é fundamental para o bom funcionamento das 
cidades, o que não exclui Mariana.
  A importância dos motoboys em relação à 
economia e cadeia logística vai além de entregar 
de produtos. Eles são, em essência, conectores 
sociais, aproximando pessoas e empresas. Ao levar 
um pedido de comida até a casa de um cliente, por 

  Me vi pensando sobre a seguinte relação abstrata 
de alguns conceitos urbanos atuais, relacionados a 
um conjunto de fatores que muitas vezes perante 
nossas rotinas se tornem banais, mas que 
dependemos e não pensamos na sua importância 
até que não haja mais.
  O conceito de modal logístico se refere aos 
diversos meios de transporte utilizados para 
transportar bens e serviços, desde as embarcações 
até os veículos sobre duas rodas. Entre essas 
opções, as motocicletas ocupam um lugar de 
destaque no cenário urbano, especialmente quando 
se trata de agilidade e eficiência. E é nesse 
contexto que os motoboys se destacam como 
verdadeiros anônimos, moldando o ritmo das 
cidades e impulsionando a economia, o que 
normalmente me leva a usar a expressão: “estão 
fazendo a engrenagem girar”.
  Em um mundo cada vez mais acelerado, a 
demanda por entregas rápidas e confiáveis nunca 
foi tão alta. Recordo de uma recente época 

MOTOBOYS, MOTOS E MODAIS.
Resenha sobre os Anônimos da Logística Urbana

Fernando Vilela é instrutor SENAI/SESI, Analista de Processos, Gestor da Qualidade, Técnico em Automação Industrial, Palestrante e sócio proprietário DF-Soluçoes Empresariais.

rebateu o senador.
  O Coaf (Conselho de Controle de Atividades 
Financeiras) identificou um pagamento suspeito 
de R$ 1,7 milhão da One Internet Group a uma 
empresa em nome de uma faxineira de São Paulo. 
O empresário também afirmou não saber quem é a 
mulher.
   A OIG comanda os sites de apostas 7 Games, 
Betão e R7.bet, que constam na lista do Ministério 
da Fazenda das companhias que  foram 
consideradas aptas para atuar até o início de 2025.
A comissão convidou novamente o CEO para novo 
depoimento para daqui a 15 dias. Pela manhã, a 
CPI aprovou a convocação do   cantor sertanejo 
Gusttavo Lima, sócio da VaideBet.
Ao longo da sessão, Fernandim OIG também foi 

questionado sobre a proximidade com o ministro 
Kassio, sobre o qual afirmou ser amigo há mais de 
dez anos.
  Questionado pela CPI se haviam se conhecido no 
Piauí na época em que o ministro era juiz federal do 
TRF (Tribunal Regional Federal)   da 1ª região, o 
empresário disse novamente não saber informar. 
Fernandinho limitou-se a dizer que se conheceram 
no Mercado da Piçarra, onde "comiam buchada de 
bode" juntos.
Criada em outubro deste ano, a CPI das Bets, 
presidida pelo senador Dr. Hiran (PP-RR), é a 
segunda do Senado voltada às investigações deste 
tipo de empresa. O objetivo central é analisar a 
influência dos jogos virtuais de apostas online no 
orçamento das famílias.

  "Eu não sei quem assina o contrato, a gente pega o 
serviço de uma empresa internacional que eu não 
sei quem é", disse. "Eu contrato um agregador e 
hospedo no meu site."
  Fernandim OIG é o dono do avião que levou o 
ministro do STF (Supremo Tribunal Federal) 
Kassio Nunes Marques para a festa de aniversário 
de o cantor Gusttavo Lima, realizado em um iate de 
luxo na Grécia em setembro deste ano.
Ao ser pressionado, o CEO disse ter firmado 
contrato com a empresa armênia Bet Construct 
com um representante ao qual se referiu apenas 
como "Micael".
"É o primeiro dono de empresa que trata de 
negócios, que celebra contratos, mas não sabe com 
quem está tratando, quem é o representante legal", 

  O CEO da empresa One Internet Group (OIG), 
que hospeda o jogo do tigrinho, disse na terça-feira 
(26/11) durante depoimento à CPI das Bets no 
Senado, não conhecer o representante legal do 
jogo no Brasil.
  Fernando Oliveira Lima disse não saber quem 
representa a empresa no país, embora tenha 
assinado contrato com a parte. O CEO afirmou só 
ter feito contato com o agregador do site, não 
sabendo afirmar se tratou da negociação com um 
representante legal.
Questionado pelo senador Marcos Rogério (PL-
RO), Fernandim OIG, como é conhecido, disse 
não saber a pessoa com quem assinou o contrato e 
que tratou da negociação com uma empresa 
internacional.

JOGO DE AZAR: CEO de empresa que hospeda Tigrinho diz 
não saber quem representa o jogo no Brasil

Dono da One Internet Group diz ter assinado contrato com empresa internacional sem conhecer representante legal.
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ACONTECEU NA FUPAC-MARIANA

Cleberson Ferreira de Morais.
  A roda de conversa integrou as atividades 
extensionistas promovidas pela FUPAC-
Mariana, com o intuito de aproximar a 
comunidade acadêmica e a sociedade civil. Esse 
intercâmbio, uma via de mão dupla, permite o 
compartilhamento de experiências, vivências e 
conhecimentos entre importantes atores sociais: 

os acadêmicos e a comunidade. Trata-se de um 
processo de aprendizagem no qual teoria e 
prática se complementam, com a finalidade de 
formar profissionais socialmente responsáveis, 
capazes de contribuir para a transformação 
social e a consolidação da cidadania.
Você pode ver mais a respeito no Instagram: 
@fupacmariana e @ nextic.fupacmariana

  O evento, idealizado pelo Núcleo de Extensão 
e Iniciação Científica (NEXTIC) em parceria 
com o Núcleo de Prática Jurídica (NPJ), contou 
com a participação do delegado titular da 
Delegacia da Polícia Civil de Mariana, Dr. 
Marcelo Bangoim Fernandes, e do investigador 
Weligton Ferrarez Machado. O diálogo foi 
mediado pelo professor da FUPAC-Mariana, 

  No dia 21/11/2024, ocorreu na Faculdade 
Presidente Antônio Carlos de Mariana 
(FUPAC-Mariana) uma roda de conversa sobre 
a Polícia Civil, com o objetivo de conscientizar 
sobre a importância do trabalho realizado em 
prol da sociedade, além de apresentar as 
oportunidades e os desafios enfrentados no 
cotidiano da carreira policial.

PARA SABER MAIS: 

DIA NACIONAL DA CONSCIÊNCIA NEGRA
Palmares, ocorrida em 1695. Ele é 
considerado o maior líder do Quilombo dos 
Palmares e um símbolo da resistência 
contra a opressão.
  Essa data é uma oportunidade importante 
para discutir o racismo, promover a 
integração igualitária da população negra 
na sociedade e combater a exclusão e a 
desigualdade social. As ações realizadas 
nesse dia não devem ser comemorativas, 
mas sim voltadas para a conscientização e a 
reflexão.
  Na luta contra o racismo, a Lei nº 
12.519/2011 oficializou o dia 20 de 
novembro  como Dia  Nac iona l  da 
Consciência Negra. Reconhecendo a 
importância da data, o senador Randolfe 
Rodrigues apresentou um projeto de lei 
propondo que o dia 20 de novembro se 
tornasse um feriado nacional. O projeto foi 
aprovado pelo Legislativo, sancionado pelo 
presidente Lula e transformado na Lei nº 
14.759/2023.
Com isso, o dia 20 de novembro, agora 
denominado Dia Nacional de Zumbi e da 
Consciência Negra, passou a ser feriado 
nacional.
Fonte de pesquisa: Mundo Educação:  
https://mundoeducacao.uol.com.br/datas-
comemorativas/dia-nacional-consciencia-
negra.htm 

Texto elaborado por Eliane das Graças 
Pereira Ferreira, aluna do 6º período de 
D i r e i t o  d a  F U PA C - M a r i a n a  e 
extensionista do NEXTIC.

Arte elaborada por Yan Glauber 
Ferreira de Oliveira, aluno do 6º período 
de Direito da FUPAC-Mariana e 
extensionista do NEXTIC.

   O Dia Nacional da Consciência Negra é 
uma data destinada à reflexão sobre a 
trajetória dos negros no Brasil e a 
importância de Zumbi dos Palmares, líder 
do Quilombo dos Palmares, que encabeçou 
a resistência contra os colonizadores 
portugueses e o sistema escravista. Essa 
data simboliza a força, a resistência e o 
sofrimento vivenciados pela população 
negra desde o período colonial, quando 
milhões de africanos foram trazidos ao 
Brasil como escravizados para trabalhar nas 
plantações de cana-de-açúcar, nos serviços 
domés t icos  e ,  pos te r iormente ,  na 
mineração.
  Apesar de terem sido libertos em 13 de 
maio de 1888, com a promulgação da Lei 
Á u r e a ,  o s  n e g r o s  r e c é m - l i b e r t o s 
continuaram a sofrer com as consequências 
da escravidão. Muitos, por não terem para 
onde ir, permaneceram nas fazendas onde 
antes  eram cat ivos,  em condições 
igualmente degradantes. Essa população, 
c o m p o s t a  m a j o r i t a r i a m e n t e  p o r 
analfabetos, não tinha ofício além do 
trabalho árduo nas lavouras e minas, o que 
os deixou em uma situação de extrema 
vulnerabilidade.
  Discriminada socialmente, vivendo em 
condições precárias e sem assistência ou 
acesso aos mesmos direitos que os brancos, 
a população negra foi marginalizada e 
perseguida. Diante dessa realidade, 
diversas comunidades negras, incluindo 
r e m a n e s c e n t e s  d e  q u i l o m b o s ,  s e 
organizaram para lutar pela igualdade racial 
e pela inclusão plena da população negra na 
sociedade, sem restrições de direitos.
  A escolha do dia 20 de novembro como 
Dia Nacional da Consciência Negra foi 
feita em homenagem à morte de Zumbi dos 



Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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Essa é por conseguinte a diferença mor,
No abismo existente entre uma e outra 
ação;
Apesar de ambos os feitos resultarem 
morte
Diferem-se por completo, pois, na 
intenção.

por Júnio Liberato

Já o segundo expõe em si um gesto 
amável,

Colhê-las para si brevemente gera 
morte
Rouba-lhes por capricho a beleza 
original;
Todavia, podá-las perpetua em suma a 
vida
Novas pétalas coloridas na renovação 
floral.

Colher as flores é um covarde 
homicídio
Porém, podá-las é um feito tão louvável
O primeiro evidencia breve ato egoísta
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Pedro Chaves em ótima companhia curtindo
férias em Maceió! Aproveitem!

Parabéns Camila! Que Deus abençoe sua vida e
seu novo ciclo! Você é maravilhosa!

Nosso querido amigo Altair Siqueira fazendo presença
vip em nossa coluna social! Esse é diferenciado!

Daysiane fugiu da rotina e está aproveitando
em Fortaleza! Descanso merecido!

Parabéns pela inauguração Bruna! Que sua clínica
seja o maior sucesso! Você merece!

Aconteceu na Casa EmpreenDelas em Antônio 
Pereira um Café de Negócio onde foi apresentado as 

empresas um novo propósito e novos olhares da 
Rede. Vem novidades por aí!


	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8
	Página 9
	Página 10
	Página 11
	Página 12
	Página 13
	Página 14
	Página 15
	Página 16
	Página 17
	Página 18
	Página 19
	Página 20
	Página 21
	Página 22
	Página 23
	Página 24

